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ТРОЕ в ЛОДКЕ, НЕ СЧИТАЯ ВАЛЮТЫ
В актовом зале Минис

терства связи республики 
за полуовальным столом- 
подковой, очень напоминаю
щим еще и корму лодки, 
собрались при договариваю
щиеся стороны: предста
вители руководства японс
кой фирмы «Мицуи», ве
дущей отсчет своей истории 
из XVI века с профилем 
торгово-текстильной дея
тельности, авторитетные 
специалисты и менеджеры 
американской компании 
электрической связи «Ю С 
Вест) ,̂ начавшей свой бизнес 
в 1984 году после прове
денного в стране разгосу
дарствления средств связи, 
и связисты Узбекистана — 
руководо(гво министерства, 
ученые, проектировщики, 
строители, финансисты, ин
женеры эксплуатационных 
предприятий связи. Гости 
поделились своими планами 
по освоению пространства 
нашей республики своими 
средствами связи.

Фирма Страны вбсходя- 
щего солнца занимается 
развитием средств свяви у 
себя и за рубежом наряду 
с другими видами коммер
ческой деятельности. С 
Узбекистаном уже полтора

года идет практическая ра
бота в соответствии с за- ■ 
ключенным в 1990 году 
двусторонним соглашением. 
Из скудных возможностей 
Республика Узбекистан 
все же изыскала круглень
кую сумму в шесть миллио
нов долларов и уплатила 
фирме «Мицуи» за поставку 
и строительство в Ташкен
те уникального объекта 
1̂ ждународной спутнико
вой телефонной связи. Бук
вально накануне этой встре
чи в Ташкент прибыла из 
Японии первая партия дра
гоценного груза — ящики, 
контейнеры с оборудова
нием для нового объекта. 
Многие новые возможности 
откроются после ввода его в 
эксплуатацию в августе те
кущего года. Мощная 16- 
метровая в диаметре пара
болическая антенна, уста
новленная на территории 
Ташкентского телецентра, 
коммутационное оборудова
ние, смонтированное в тех
нических залах Ташкентс
кой междугородной теле
фонно-телеграфной станции 
по 1 2 0  высококачествен
ным каИалам, соединят со 
спутнмкамн связи и через них 
выведут на весь абонентский

телефонный мир.
Государственные деяте

ли, бизнесмены, предпри
ниматели, дипломаты, тури
сты, частные лица из разных 
стран мира, уплатив твер
дой валнугой, смогут сво
бодно. как и в некоторых 
других странах с развитой 
базой техники связи, полу
чить соединение с любым 
абонентом земного шара. 
Оперативная информация, 
согласования, сообщения, 
передачи технической или 
финансовой документации, 
многое другое могут быть 
переданы по новым каналам.

Специалисты связи и 
бизнесмены сделают такую 
систему прорывом в мир. 
Это позволит не только сти
мулировать экономическое 
развитие в условиях рыноч
ных отношений, но и послу
жит базой для новых вит
ков развития всех средств 

, связи республики. Японс- 
' кая сторона на проходившей 
встрече выглядела явно 
удовлетворенной — дела 
идут хорошо! Начав со спут
никовой связи в Узбеки
стане, они намерены пора
ботать и на земле. В этих 
целях и пригласили для 
сотрудничества американс

кую компанию связи « Ю С  
Вест». Присутствовавшие на 
встрече ташкентские свя
зисты получили подробную 
информацию о возможнос
тях и намерениях американ
цев. Сотовая связь для го
родов, беспроволочная связь 
для села, поэтапность внед
рения разнообразных тех
нических средств для об
служивания населения и 
народного хозяйства рес
публики, системы промыш
ленной и учрежденческой 
связи, многое другое пред
ложили деятели из-за океа
на. Но акцент все же был 
сделан на бизнесе, так и 
сказали: «Мы приехали де
лать деньги». И подробно 
рассказывали, с чего сле
дует начинать, как вести 
развитие .хозяйства связи и 
в результате как получить 
прибыли. Гости из СШ А 
готовы на разнообразные 
формы своего участия в 
сотрудничестве создание 
совместного предприятия, 
пропорциональное участие 
в инвестировании программ 
и, если позволит наше зако
нодательство, прямые капи
таловложения компании в 
развитие нашей связи.

Третья, принимающая,

сторона Министерство
связи, охотно воспринимает 
всю информацию и... не то
ропится. С подобными пред
ложениями уже побывали 
в министерстве посланцы 
фирм связи из Испании, 
Венгрии, Турции и других 
стран. Есть возможность 
сравнить, выбрать, провес
ти своеобразный заочный 
конкурс предложений и 
программ зарубежных парт
неров. И главное — посчи
тать деньги, которых нет. 
Где взять твердую валюту 
на, все заманчивые предло
жения иностранцев? У свя
зистов нет, тут и считать 
нечего. Надо немало вре
мени, чтобы ее зарабо
тать на Международной спут
никовой связи. А ведь тре
буется немало — 300— 500 
миллионов долларов. И это 
только для начала.

Это перед нашими связи
стами стоит валютная проб
лема. Японцы и американ
цы, напротив, считают, что 
у республики имеются боль
шие возможности, они на
зывают и хлопок, и цветные 
металлы, другое сырье, 
которым богат Узбекистан. 
Очевидно, в расчете на эти 
возможности республики и 
устремляются к нам бизнес
мены-связисты из-за рубежа. 
Что ж, для них — бизнес, 
для нас — связь, так остро 
необходимая.

А. КУДИНОВ.

ГШ Н Й  СЕВ - 
РАННИЙ Ш ПОК

Весенний день год кор
мит—гласит народная посло
вица. С большим напряже
нием преодолевая' трудно
сти, обусловленные неус- 
*ойчивым характером пого
ды, работают на полях зем
ледельцы Бухарской, Джи- 
закской и Сурхандарьинской 
областей. Они своевременно 
завершили сев люцерны, 
кормовой свеклы и кукуру
зы на зерно. Это в значи
тельной мере способствова
ло и интенсивной подготов
ке к началу сева главной 
культуры — хлопчатника.

Упускают наиболее благо
приятные сроки сева зерно
вых и кормовых культур и 
овощей хозяйства Навоий- 
ской, Кашкадарьинской, Са
маркандской, Хорезмской 
областей и Каракалпакста- 
на. Естественно, что затяги
вание сева этих ранних куль
тур сказывается на темпах 
сева хлопчатника.

С отставанием против 
прошлого года, несмотря на 
рост площадей под зерноко
лосовыми, идет подготовка 
зерновых и кормоуборочных 
комбайцов. В Наманганской 
и Самаркандской областях 
уровень подготовки кормо- 
уборочиой техники отстает 
на 15 процентов, на 7 про
центов отстают ремонтники 
Кашкадарьинской области. 
Недостаточное внимание 
удеЛяют темпам и качест
ву ремонта уборочной тех
ники и Бахмальском, Дех- 
канабадском, Усман-Юсу- 
павском, Сайхунабадском и 
Мсхнатабадском районах. 
Псе эти недостатки органи- 
зационного порядка оказали 
большое влияние и на про
ведение посетюй хлопчат

ника.
Па сегодня по темпам 

сеп хлопчатника и целом по 
республике идет с четырех- 
днев1п.1м отставанием. Толь
ко II хозяйствах' Хорезм
ской, Ферганской и Самар
кандской областей н Кара- 
калпакстане сеп хлопчатни
ки идет более иысокими 
тимпШ'И, чем в прошлом го

ду.
Как исегда, сдерживают 

посевную частые дождн, 
Несмотря на это, опытные 
хлопкоробы, используя ма
лейшую возможность, пре- 
достапленную погодой, уже 
ааперншли посевную, полу
чили всходы и нроводнт 
междурядные обработки. 
Среди первых выполнили 
план сева и получили друж- 
ные исходы СОВХ031.1 имени 
Улугбека, имени Майны Ха
сановой, имени Ленина I у- 
;ш|К’К0Г0, сонхо!» *{омнтан» 
и колхоз имени :>игельса И»- 
митинского, колхоз <Уаое- 
кистан* Г>ухарсного, совхоз 
«Рульбахор. Термезского 
районов. Н оптимальные 
ср(/ки уложили семена хо
зяйства 1{омсомолабадск^

го, Камашииского, Гижду- 
ванского. Бухарского, Бу- 
вайдинского, Шурчинского, 
Кызылтепинского, Марха- 
матского, Пастдаргомского. 
Аккурганского и других 
районов.

Всего за три-четыре дня 
после посева в результате 
термической обработки се
мян получили здоровые и 
дружные всходы бригады 
Эшпулата Джураева, Аши- 
ра Джавлиева, Туры Умур- 
закооа из совхоза имени 
Улугбека, Майли Анорова 
из совхоза имени Куйбыше
ва, Бабакула Примова из 
совхоза имени Ахунбабаева 
Гузарского района'.

На последних тысячах 
гектаров проводят посев 
хлопчатника хозяйства Таш- 
кентск'ой, На1ианганской и 
Ферганской областей. Зна
чительно отстают от уровня 
прошлого года колхозы и 
совхозы Кашкадарьинской 
н Бухарской областей.

Средняя производитель
ность одного посевного аг
регата по республике со
ставляет 7,5 гектара, а в 
хозяйствах Сырдарьинской и 
Дидазакской о^асти—-9— 11 
гектаров. Всего по пять гек
таров высевается каждым 
посевным агрегатом в Сур
хандарьинской области.

На сегодня более 50 рай
онов и 700 колхозов завер
шили сев основной культу
ры. На 520 тысячах гекта
ров получены всходы. Бо
лее. чем на .50 процентах 
посевов они появились в 
Андижанской, Бухарской, 
Наманганской и Ферганской 
областях.

В этом сезоне из-за час
тых осадков, с целью пред
отвращения коркообразо- 
пания и поданлення роста 
сорных растений, значитель
но раньше обычных сроков 
1Ю многих хо|;»1Йстиах присту
пили к междурядным обра
боткам. Среди первых куль
тивацию и подкормку хлоп
чатника начали хозяйства 
Наманганской области. На 
более чем 5 в тысячах 
гектаров уже провели меж- 
дуряд1П>1е обработки колхо
зы и совхозы Бухарской, 
Сурхандарьинской и Ферган
ской областей.

На сегодня у всех земле
дельцев одна задача - ис
пользуя каждый посенний 
час, уложить семена в хо- 
рошо подготовлеииую поч
ву. Хоропю известно, что 
раинио посевы - • это и 
ранний, и качественный хло
пок, п 1ш1юэдавшие ш-егда 
связаны с риском иастунле- 
ння ринной осени и потери 
нервосортного сырца.

Р. НАЗАРОВ, 
начальник управления 
хлолкокодстаа Миисель* 
хоав Республики Узбе
кистан.

Встреча в Верховном С овете
27 Ш1рели в Верховном 

Совете Иеслублики У!1йеки- 
СТИН с(я;тоялвсь встреча ру
ководителей ряда комитетов 
Иерховного Сонета с группой 
турецких парлнментариеп. 
ГЪсти были п{юинфо!1*мирона 
И|.г о деятельности Верховно 
го Совета, его комитетов но

аакоиодателыюму обеспече
нию проводимых реформ, 
прежде всего в сфере пере
хода к рыночным отнотени 
ям.

1к-треча прошла в духе 
доброжелательности и ииаи 
мононнмания.

(Соб. инф.).

САМАРКАНД. Опредепмпиеь 
победители междунеродиого 
конкурса архитекторов по со1- 
двнию лучшего проекта куль
турного центра имени Улугбе
ка. И1  пвтисот работ отобра
ны пять.

В городском хокимияте ав
торам вручены премии и па
мятные сувениры.

НА СНИМКЕ; победители 
конкурса {слева направо) — 
Стефан Мак Дуг«л — Новая 
Зеландия, Фарух Йордансиоглу

— США, Александр Ларин — 
Россия, Хирошн Ото — Япо
ния, Патрик Бергер — Фран
ция.

Фото Р. ГАФУРОВА.

(Фотохроника Уэинформ).

ТАБЛИЦА МЕНДЕЛЕЕВА И МУЙНАК
«Фантазия журналиста, но 

перспектива есть», — проком
ментировала пресса Каракал- 
пакстаиа в сообщении ИТАР- 
ТАСС открытие в районе Муй- 
нака месторождения руды таких 
редких шемеитов таблицы 
Менделеева, как рубидий, це- 
1ИЙ, стронций, бром и йод. Как 
заявил главный гидрогеолог 
Каракалпакстаиа А. М. Шапиро, 
на территории республики на

небольших глубинах находятся 
крупные аапасы таи называе
мых промышленных вод, при
чем не только близ Муйнака. 
Эти воды и содержат в себе 
повышенную концентрацию 
названных металлов. Ошибоч
но назвав линзу «подземиого 
рассола» жидкой рудой, а 
проявление таких вод место
рождением, ИТАР-ТАСС тем 
не менее наверняка привлечет

своим сообщением внима
ние инвесторов и Каракалпак- 
стану, не имеющему пока воз
можности в попиой мере зкс- 
плуатировать собственные нед
ра. Прибыль от промышлен
ной переработки подземных 
вод может составить, по под
счетам, до восьми миллионов 
долларов в год.

В. ЛУЦЕНКО.

Социальные проблемы села

Р йст в КОЛХОЗЕ щ и
Кынужденная беаработнца 

сотен тысяч трудоспособных 
граждан Реснублики Узбеки 
стаи проблема отнюдь не но 
ВИЯ. Она особенно ост{ю сто
ит в густонаселенной Фер
ганской долнше. И реиють ее 
нужно на деле, соаднчая но
вые ; рабочие места. Именно 
так считают в Наманганской 
области. Здесь этот вопрос 
всегда в поле зрения. Соада- 
к>тся вспомогательные пред
приятия, мастерские, особен 
но на селе, возрождаются 
народные промыслы, Причем 
инициаторами добрых дел, 
как прнвнло, выступают ру
ководители К0ЛХ01ЮВ и сов
хозов, Сейчас )В области ООО 
малых предприятий, подсоб
ных хозяйств, где работают 
более пяти тысяч чел0 1)ек. 
Ими ежегодно выпускается 
продукции приме1шо на де
вяти милли(и«ж рублей.

Мой давний знакомый, 
специалист Нпманганского 
облигр(»промсою:»а Сирожид 
дни Мамадали<‘В, говорит:

- Мы выпускаем более 
пяти миллионов условных 
банок ко«се1|1нон, 1 0 0  тысяч 
погонных метров хан атласа. 
2 0  миллионов штук кирпича, 
350 тысяч единиц различных 
швейных изделий. 415 тысяч 
подушек, перин и множество 
других необходимых людям 
товаров Кстати, не так дав- 
1Ю наши умельцы демонст1т- 
ювали свои изделия на 
^ДНХ в Москве и были «а 

грамсдены серебряной меда- 
лгыо. П».1сокое призншже по 
лучили, в частности, мастера

из колхоза имени Ленина 
Уйчинского района, что под 
Наманганом.

Начинали мы и 1985 го
ду, рассказывает руково
дитель этого хозяйства На- 
биджан Абдуллаев, Тг>уд- 
Н(ктей было немало, и не все 
получалось сразу. А сегодня 
в колхозе уже 1 0  цехов и 
малых предприятий. У «пс 
своя мельница, маслобойка, 
кондитерский цех, выпуска
ются столь любимые детно 
рой кукурузные палочки. 
Есть и небольшой консррн- 
иый завод, На потоке сиро
пы, кш1уста квашения, мари
нованные помидоры, огурц|>>. 
салаты, компоты, джемы, 
нови/ую. Слоном, продукты, 
нужные людям. Наладили в 
ков|юткачество, производство 
хан атласа. Молодеи(ь учится 
у таких мастеров, как М. Ах
медов и Н. Рахмажн», Осво 
ившие специальность полу
чают ежемесячно не менее 

600- 700 рублей.
Еин' недаьно настывшая 

жизнь колхоза пришла*!» Д»** 
жеине, Ие1Н'меиы здесь ннол- 
не осязаемые. К примеру, 
все отделения, бригады сня- 
:1аиы между собой автобус
ным сообщением. Дей1 т«ун>т 
17 п<1ле.вых станов, развер
нуто строительство жилья, 
школ, детских садов и боль 
ниц. При 1юдсо6 ных цеха* и 
участках открыты столовые, 
буфеты, н ряде случаев завт
раки и обеды отпускаются 
за счет хгк1»гйстпа. Конечно, 
все .что не с неба сна лилось.

В4'е НТО итог добро‘ ‘*ве-

стного труда сельчан, не
престанной заботы руко 
иодства хозяйства о людях.

Много внимания проб
леме трудоустройства уде
ляют и в совхозе «Касан- 
сай», где директором Имам- 
мухамед Турахо/ркаев, Хо
зяйство овоще-молочного 
направления и соответст
венно этому профилю пе
рестраивает свою работу в 
части создания пспомога 
тельных цехов и участков. 
В консервном цехе произ- 
водится 150 тысяч условных 
банок консервных изделий 
в год (соки, компоты, фрук 
ты, 0 1ЮЩИ и другие). На
ладили также выпуск дет
ских кроваток, кресел, раз
личных предметов домап! 
>1<!го обихода. И столярном 
цехе трудятся 2 2  челов«ч<а, 
ежегодно они дают продук
ции на 2 Н0  тысяч рублей. 
Есть тут и цех металлооб 
работки, мастерская по ре
монту автомобилей. Жизнь 
заставила наладить выпуск 
кирпича до 2.5 миллиона 
штук в год, различных ке 
рамических изделий. Надо 
сказать, что поставить та
кое гцюизводство на селе 
и нынешних экоиомиче*;ких 
условиях весьма ие просто, 
л{юническая недопоставка 
.материально технических

боту |Ллых предариятий.

Ж
 боту м! 
'маю, *|

1>осурсов ааметно тормозит 
'  У Ш1.

что тут нужна го- 
’̂УДарственная птюграмма 
1К'ДДе|»жки подобных про- 
изводстн на селе.

В. ПОПЛАВСКИИ

ВНАЧАЛЕ
БЫЛО

СЛОВО._
... Каждый член инициа

тивной группы из девяти че
ловек в острой полемике 
стремился отстоять свою точ
ку зрения. Так в спорах рож
дался политический клуб 
при Сырдврьииском област
ном совете ИДПУ. А название 
«Диалог» было дано уже со
ветом клуба, в который во
шли представители многих 
социальных слоев и нацио
нальностей, населяющих Го- 
лодностепье. Название гово
рит за себя. Этих людей объ
единяет глубокая вера в 
правильность идей Народно- 
демократической партии. Но 
заседания клуба лишены ка
кой-либо келейности. На них 
могут присутствовать, при
нимать участие политические 
оппоненты—члены «Бирлика», 
«Эрка». По словам членов 
совета клуба, если критика 
будет конструктивной, она 
будет принята с благодар
ностью. Только при одном 
условии: выслушать оппо
нента до конца не переби
вая и дать аргументирован
ный ответ, подтвержденный 
фактами или теоретически
ми выкладками.

Но «сверхзадача» клуба — 
выработка рекомендаций об
ластному' совету НДПУ.

— Мы хотели бы оствться 
политическим клубом, и ие 
более того, — подчеркнул 
один из инициаторов орга
низации клуба В. Дубков. — 
В споре рождается истина. 
А накал дискуссии растет от 
заседания к заседанию. Это, 
■ свою очередь, является 
залогом того, что наши ре
комендации принимаются ие 
с  кондачка, они ие являют
ся истиной в последней ин
станции, но по крайней мере 
максимально приближены к 
реалиям, сегодняшнего дня. 
Дают возможность облвст- 
ному совету выработать оп
тимальную политическую ли
нию.

Среди удачных и весьма 
благотворных идей «Диало
га» — проводимые каждую 
последнюю субботу месвца 
заседания клуба, посвящен
ные конкретной тематике. В 
зти дни активисты клуба вы
езжают в города и райцен
тры области, на месте встре
чаются с членами НДПУ. Свое
образные филиалы «Диалога» 
уже появились в Свйхуиабад- 
ском, Комсомольском, не
которых других районах.

Н. ХАРЬКОВ,
соб. корр. «Народного
слова».
г. Гупистан.

Есть нефтепровод!

Завершилось строительство нефтепровода Миигбуивм—стан
ция Туракургаи. Стальная нитка в 15 километров диаметром 
400 миллиметров успешно прошла испытание в 70 атмосфер.

Монтаж вели подразделения СУ-1, СУ-6, СУ-7 и СУ-9 про
изводственного специализированного монтажного объедине
ния «Средаэнефтегазстрой». Одним из самых сложных был 
воздушный переход через реку Сырдарья. Впервые в прак
тике нефтегазостроителей 300-метровая трубв была «одета» 
в стальной кожух.

— Да, По и дополнительные затраты и техивлогичесиие 
трудности, — говорит начальник производственного отдела 
линейного строительного объединения Ревмир Петрович 
Ким,—но зато жологическвв опасность здесь сведена на нет.

Сегодня в районе Мингбулакского месторождения оста
лись лишь три бригады нефтегазостроителей. Они ведут две 
нитки шлейфов диаметром 168 миллиметров от скважины 
к головному сооружению — накопителю. Скоро «черное 
золото» обретет свое постоянное стальное русло.

Фото М. ВАЛТАКАВВА.

Нет народа без храма

ПАСТЫРИ СОБИРАЮТ ПАСТВУ
Вчера ■ Ташкенте откры

лось второе епархиальное 
собрание Среднеазиатской 
епархии Русской Православ
ной церкви. Настоятели хра
мов, члены церковных со
ветов, регенты хоров, пред
ставители более чем 90 при- 
Х0Д01 региона ■ течение двух 
дней обсудят настоящее и 
будущее православия • Сред
ней Азии. По мнению мно
гих верующих, прошлое не 
стоит слишком драматиэиро- 
■ать. Да, православие, как и 
другие религии, сполна ис
пытало на себе все гонения, 
официальной власти. Но при 
всем этом сумело сохранить 
сю е лицо. Не случайно в пер
вые годы советской аласти, 
когда в России начались го
нения не священнослужителей, 
многие из них нашли спасе
ние — пусть кратковремен
ное -*в Ташкентской епар
хии. В частности, последний 
наследник Оптиной пустыни 
архимандрит Борис Холчав, 
ближайшие сподвижники пат
риарха Тихона митрополиты 
Арсений и Никандр, многие 
другие.

Настоящее, Ныне идет про
цесс восстановления попран
ной когда-то справедливости; 
возвращаются отнятые церк

ви и храмы. В зтом смысле 
Среднеазиатская епархия на
поминает большую строите/1ь- 
ную площадку — ремонтиру
ются и аосстанавливаются объ
екты культового назначения. 
Проблемы лишь в том, как 
свести концы с концами в 
финансировании работ и снаб
жении всеми необходимыми 
стройматер налами...

Будущее, Его контуры уже 
более-менее тоже прорисо
ваны, Во-первых, все боль- 
шв людей обращает свой 
взор к общечеловеческим 
ценностям. Во-вторых, моло
дое государство Республика 
Узбекистан, провозгласив о 
строительстве открытого об
щества, гарантирует право 
своих граждан на любое ве
роисповедание.

Ожидается, что на собрании 
выступит архиепископ Таш
кентский и Среднеазиатский 
Владимир, который ознако
мит верующих с основными 
итогами недавно состоявше
гося архиерейского собора, 
другими важными события
ми церковной жизни. Многих 
священнослужителей на соб
рании ожидают патриаршие 
и архиепископские награды.

В. ПВТРОВ.

вспом ним  БЫЛУЮ СЛАВУ 
ХОРЕЗМСКИХ ДЫНЬ

Слааятся с давних времен 
знаменитые «хорезмские дыни. 
Их акусозые качества, аромат 
давно притекают но только 
население нашего региона, но 
и далеко за его пределами, 
Когда необходимо было 
ехать куда-нибудь, исстари су- 
щастаоаала традиция: я Путе
шествие хорезмцы брали с 
собой По возможности не
сколько ароматных и акусных 
дынь для подарков.

Хорезмские дыни хорошо 
известны и своими целитель
ными качествами. Правильно 
употребляя их, люди вылечи- 
■алнсь от многих недугоя. 
Многие заботились о том, 
чтобы заготоанть дьти  на 
зиму.

По данным Научно-исследо
вательского института овоще- 
бахчеяых культур и картофе
ля, имеется болев ста сортоа 
и разновидностей хорезмских 
дынь. Однако за последнав 
время по вине руио'водителей, 
спациалистов хозяйств и сель
хозорганов постепенно теря
ются многие уникальные сор
та хорезмских дынь. Таи, на
пример, теперь днем с огнем 
на найти ни на базарах, ни • 
ларьках, да и ■ самгих хозяй- 
спах таких знаменитых
хорезмских дынь, как
«ок нават», «ширин печак», 
«нони гушт», «бехзади», «хиаа 
башагн», «жида япрок», отдель
ные разновидности «гурбека» и 
т. д . Одна из причин этого — 
а последнее время очень пло- 
хб занимаются «опросами се
лекции и отбора хорезмских 
дынь, то-есть семеноводством 
Заметно снижаются и вкусовые 
качастаа зтой важной продв- 
вольстаенной культуры. На зто 
очень влияет внесение при 
подкормке чрезмерно боль
ших, недопустимых доз азот
ных и других химических удо. 
брений.

Семеноводство бахчаяых 
культур, • особенности хо

резмских сортоа дынь, нахо
дится у нас в загоне, Единст
венное Х03ЯЙСТ10, которое за
нимается производством се
мян дынь,—-Зто совхоз иБус- 
тон» (бывший «50 лет Октяб
ря») Янгибазарского района, 
который находится ■ ведении 
«Узсортсемовоща». И тот до 
сего времени производил 
только семена дыни «оранже- 
•о-желтая», привезенной из 
других регионов. И только ш 
зтом году по настоянию обл- 
агропромсоюза запланировано 
отвести в зтом совхозе 40 гек
таров под «ала хамма» и 20 
гектаров под «гурбек» для 
семенных целей.

В последние годы мастные 
сорта дынь начали подвер
гаться некоторым заболевани
ям, в особенности мучнистой 
росой. Учитывая зто, необхо
димо, чтобы органы защиты 
растений нашли эффективные 
средства защиты уникальных 
сортов дыни. Хочется пожелать 
и Узбекскому научно-иссладо- 
■ательскому институту овоще
бахчевых культур и картофеля, 
и опорному пункту зтого ин
ститута я Хорезме, который на 
ходите я на территории колхо
за «Коммунизм* Гурленского 
района, и Хорезмской област
ной опытной станции хлопко
водства по-настоящему занять
ся селекц»)ей и семеноводст
вом местных дынь.

Хорезмскому головному сор
тоиспытательному участку, ко
торый находится в колхоза 
«Пахтакор» Ургенчского райо
на, давно пора начать вести 
работу По испытанмю и выяв
лению «ь>сокоустойчивы* сор
тов дьжь к различным заболе
ваниям, особенно к мучнистой 
росе, И кому же, как не семе
новодческому совхозу мБу' 
стон», заняться производством 
саман хорезмских сортоа дынь, 
восстановлением исчезающих 
уникальных сортов.

В аосетаиьвланий былой слв

вы знаменитых хорезмских 
дынь большую роль могут 
сыграть простыв дехкане — 
мастера бахчеводства, народ
ные селекционеры. Я вспоми
наю знаменитого народного 
селекционера-бахчевода из 

' колхоза «Бузкала» Янгибазар- 
ского района покойного
■Матвапа-вка Юсупова. Он 
старался сохранить исчезаю* 
щие уникальные сорта хо
резмских дьжь.

В настоящее время его уче
ники бахчевод Карим Алламов 
из колхоза «Бузкала», Рахим- 
бай Ходжаниязов из колхеза 
«Маданият», Турабай Рехимое 
из колхоза «Узбекистан» того 
же района и другие продолжа
ют дало своего учителя. Се
лекционируя хорезмские дыни, 
они получают высокие урожаи 
бахчевых культур.

Хорезмский облагропромсо- 
юз обязал районные райагро- 
промсоюзы, колхозы и совхо
зы вести интенсивные рвботы 
по розыску исчезающих сор- 
тов дынь и вослроивводстяу 
семян местных сортов. Пред
ложено я каждом колхозе, вы
делив 1,5—2,0 гектара земли, 
закрепить их за отдельными 
арендаторами или подрядчи
ками, которые должны спе
циально заниматься только вы
ращиванием и производством 
семян хорезмских дынь.

Мне кажется, для подъема 
былого престижа хорезмских 
дынь необходимо, чтобы ру
ководители области и районов, 
специалисты сельского хозяй
ства, руководители хозяйств, 
каждый дехканин болапи ду
шой за юсстаноапение утра
чиваемой славы знаменитых 
сортов уникальных дынь. Ду
маю, что если мы этого не 
сделаем, то потеряем свой 
«золотой фонд» и будущие по
коления нам этого не простят.

А. ЮЯААШ1В, 
(пецнаамт Хереамсяег» 
оВмгрепремсемза,
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Об иекточитсльной мживсти чвтиой и бесперебойной ра
боты среясп «•■ЭИ тоеоркть не приходится. Многие из нас, 
сетуя порой иа долгие сроии достаяки писем, некачественно 
работаимцие телефоны, попросту не предстаяляют того илуб- 
м  проблем, распутывать который приходится связистам 
республики. Рыночные отношения, бурно вторгшиеся я нашу 
миэиь, рост цен иа оснояные яиды промышленного произ
водства, разрыя устояяшихс!  ̂ мономичесии)^ структур и сяя* 
зей — асе зто не минуло и тех, кто обеспечиаает связь 
внутри республики и за ее пределами.

Что же конкретно привнесли новые зкономические отно
шения я работу Минсяязи, какие проблемы предстоит ре
шать я первую очередь и как — на эти и другие вопросы 
отвечает замест.ттель министра связи Республики Узбекистан 
•ледимир Александрович КРА1ЧЕНКО.

I  последнее время я 
связи с ломкой привычных 
отношений «через центр» мно
гие яедомстяа нашей респуб
лики ицут пути самостоятель
ного решения возникающих 
проблем...

— Не исключение и струк
туры нашего министерстаа. Вся 
наша предыдущая работа дей
ствительно строилась через 
координирующие органы цент- 
р|  ̂ Такое «яэаимодейст-
•ие» рбстаялялось, как прави
ло, *|Аожестя>ом условий, ско
вывало развитие своих инфра
структур, не учитывало усло
вий экономического развития 
региона. Работа связистов не 
имела договорных отношений, 
что во многом нивелировало 
ее, сводило к лустым показа* 
телям самоотверженный труд 
одних и 6ездейств)<е других. 
Тарифные доходы зачастую не 
соответствовали расходам свя> 
зистов — их приходилось «пе
рекрывать» из собственного 
кармана, вводя тем самым 
пресловутую уравниловку.

Сейчас <мы переходим на до
говорные формы отношений. 
Это непростая работа — в ее 
основе должны лежать кон
кретные зиономичеокие вы
кладки, отраженные в согла
шениях между администра- 

'циями связи бывших союзных 
республик. В стадии оконча
тельного решения находится 
оформление договорных от
ношений с Россией, а затем и 
с другими независимыми го
сударствами СНГ. Такие дого
воры определят взаимодейст
вие и прин1«илы азаиморасче-

тоа, выработают их методику.
Для организации решения 

всех зтих проблем <мЫ создали 
Центр международных расче
тов и договоров. Работники 
центра готовят документацию, 
отражающую основные прин
ципы сотрудничества, исходя 
из установок созданного ре
гионального содружества в 
области связи государств СНГ. 
Содружество, членом которого 
является и Республика Узбеки
стан, должно обеспечить на 
переходный период согласояан- 
иое развитие сетей средств 
связи,

— Это, так сказать, наши 
•внутренние» проблемы. А 
как обстоит дело е выходом 
на международный рынок, 
ведь услуги сеязм ничуть иа 
худший «товер», чем что-либо 
другое!

— Для налаживания контак
тов с адА«инистрациями сяязи 
зарубежных стран нашей рес
публике предстоит • вступить 
во Всемирный почтовый союз 
и Международный союз элек
тросвязи. Сейчас готовятся 
документы, определяющие 
участие Республики Узбекистан 
в зтих международных орга
низациях. Хорошим стимулом 
для нас явился и визит в 
Ташкент генерального секре
таря ААеждународиого союза 
злектросяязи господина Пекка 
Тарьяни.

Участие а международных 
контактах в нашей области 
предполагают и межправи
тельственные соглашения. В 
ходе визита Президента Рес
публики Узбекистан И. Кари

мова в Турцию такое соглаше
ние о совместных усилнях а 
развитии транспорта и комму
никаций было подписано. Не
давно нашими гостями были 
специалисты Генеральной ди
рекции почт, телеграфа и те
лефона Турции. Их пребыва
ние было связано с выработ
кой детального соглашения об 
организации прямой телефон
ной связи, обмене телепрог
раммами. Достигнута догово
ренность о взаиморасчетах, 
накапливается у нас и перво
начальный опыт ведения меж
дународных контактов.

Проведенные ранее перего
воры с японскими деловыми 
кругами прйвели к подписанию 
в августе прошлого года сог
лашения с компанией «КДД» о 
прямом взаимодействии и вза
иморасчетах. Результатом это
го соглашения стала органи
зация работ по вводу в дейст- 
аие междугородной станции 
спутниковой связи по системе 
ИНТЕЛСАТ. Работы по монтажу 
оборудования этой станции 
ведут специалисты японской 
«Нью электроник корпорейшгт 
(НЭК). Это коммерческое акг 
ционерное общество заброни
ровало для нас ряд спутнико
вых каналов. С помощью при
емно-передающей станции и 
антенны, смонтированных япон
скими специалистами, нашей 
республике будет ' «беспечен 
независимый выход на четы
ре различных географических 
направления. Спутник, «подве
шенный» над Атлантическим 
океаном, обслуживает мировой 
район от Ла-Манша до Япо
нии. Набрав 12 цифр на теле
фоне, вы сможете соединиться 
с любым городом этого ог
ромного региона. Думаю, что 
большой интерес, проявляе
мый западными деловыми кру- 
гами к нашей республике, бу
дет в какой-то мере подкреп
лен и наличием четкой связи 
с различными районами мира. 
Ну, а оплата таких переговоров 
будет происходить по сло
жившимся в мировой практи
ке тарифам.

— Говора о возможностях 
связи'в, таи сказать, «мировом

масштабе», не будем забывать 
и о наших «земных» заботах— 
налаживании бесперебойной 
связи в самой республике...

— Это одна из основных 
наших задач. Обеспечение 
связью сельского населения 
оставляет в настоящее время 
желать лучшего. Монтаж стан
ций, создание обычных теле
фонных линий требуют огром
ного количества леса, ас^це- 
ментных труб, кабельной про
дукции, других материалов. 
Исходя из нынешних, постоян
но растущих цен буквально на 
все, можно только предполо
жить, а какую «копеечку» мо
жет обойтись республике ре
шение этой задачи традици
онными методами.

стоимость осуществляемого 
проекта по созданию радиоте
лефонной связи в респуб
лике оценивается в 150 мил
лионов долларов, поэтому не
обходимо привлечение многих 
инвесторов.

В связи с этим хочется ска
зать о следующем; принятый 
последней сессией Верховного 
Совета Республики Узбеки
стан Закон о связи до
пускает любые формы 
собственности. Ведь в бес
перебойной работе средств 
СВ/13И заинтересованы многие 
отраслевые структуры нашего 
хозяйства. Мы готовы рассмот
реть паритетное участие в 
этой программе любого юри
дического лица и приглашаем 
к деловому диалогу асах, ко
му нужна бесперебойная 
связь.

— Создание такой системы 
предполагает налнчие совре

Именно поэтому мы пошли менного оборудования, средств
по пути рассмотрения возмож
ности создания систем радио
телефонной связи — так на
зываемой ячейковой, или со
товой. Представьте себе — с 
помощью карманного телефо
на, скорее напоминающего те
лефонную книжку, вы сможете 
соединиться с любым абонен
том а любом городе респуб
лики. Это можно сделать из 
автомобиля, из поезда. Дости
гается такая связь с помощью 
создания станций, разбросан
ных в 20—30 километрах друг 
от друга и выполняющих роль 
своеобразных ретрансляторов.

Конечно, сейчас это звучит 
немного фантастично, но рас
четы, проведенные специалис
тами, показывают — именно 
эта система позволит нала
дить не только бесперебой
ную связь, но и сэкономить 
большие средства. Системы 
сотовой, или ячейковой, свя^и 
уже апробированы во многих 
странах. Для реализации этого 
проекта было создано сов
местное узбекско-американ
ское предприятие «Уздунруби- 
та». рассчитываем полу
чить уже а нынешнем году 
конкретные плоды деятель
ности этого предприятия. Ко
нечно, одним партнером в те- 
ком большом деле не обой
тись — сейчас ведутся перего
воры с различными зарубеж
ными фирмами. Примерная

связи. Есть ли они у нас!
— Уже сейчас успешно дей

ствует узбекско-болгарская 
фирма «Инкомалока», создан
ная нами совместно с болгар
ским акционерным общест
вом «Инкомся. На базе нашего 
конструкторского бюро в по
селке Хасково налаживается 
производство современных те
лефонных аппаратов. Прора
батываются предложения о 
совместном выпуске средств 
связи, оборудования с фирма
ми Турции, СШ А, Испании, 
Индии, Пакистана, Англии.

В нашем регионе имеется 
мощная производственная ба
за для успешного решения 
этой задачи. В республике 
есть развитая ' электронная 
промышленность, два кабель
ных завода. А главное — на
коплен опыт, имеются квали
фицированные кадры. Таш
кент вполне может стать ре
гиональным центром в разви
тии современных систем свя
зи.

Подводя итоги нашей бесе
ды, хочу подчеркнуть — зада
чи, Стоящие перед нами, боль
шие, требующие немалых 
средств и усилий. Но склады
вающийся подход к мх реше
нию, широкое привлечение к 
этой работе иностранных и 
отечественных инвесторов поз
воляет рассчитывать на успех.

А. ЛЮБЕЧАНСКИЙ.

Иронические заметил

КУПОН НА РЫНКЕ. 
ЦЕННЫХ БУМАГ

— Продается?
— Бер!

аее

Рынка, как такового, еще 
нет, ои только-только аарож- 
дается. И тем не менее 
любопытно, что невзрачный 
купон —  это хилое дитя 
вкономнки и бесплатное 
приложение к зарплате, с 
первых же дней своего су
ществования обрел рыноч
ную стоимость.

Магазяв. Двое, опасливо 
озираясь по сторонам, пред
лагают продавцу из-под 
полы купоны. Ну что ж, ос
торожность, как всегда, не 
повредит — кто знает, под
падет ли сие действие под 
статьи Уголовного кодекса 
или это вполне нормальное 
явление для законов рынка?

Продолжаю наблюдать; 
все-таки интересно, чем все 
это кончится? Видно, уже 
дочти сторговались, оста
лось, как говорится, только 
по рукам ударить. Но тут 
подошел третий и. что-то 
прошептав на ухо. реиштель- 
но увлек товарищей за со
бой к другому отделу — це
ну там. видно, предлагали 
куда большую.

Так я беру первые уроки 
рынка, мотаю на ус первые 
азы рыночной экономики.

Рынок. Простояв битый 
час под дождем, «своих» 
сигарет так и не дождался. 
У разбитных торговок на ру
ках импортное изобилие. 
Но мне чего бы попроще да 
подешевле — бюджет тре.. 
щит по всем швам, вот и на 
спичках стали экономить. 
Куда же подевались «Аст
ра*, «Прима», «Полет», на
конец? Тем более выпуска
ются они не за тридевять 
земель, а под боком -—все
го-то несколько трамвайных 
остановок. Но не зря же 
говорится: близок локоть, 
да не укусишь...

Во всем купон • вино
ват, без него теперь товара 
и нам не получить, вот и 
ищем, где бы их приобрес
ти, - простодушно раскры
вает «коммерческую тайну» 
одна и.̂  табачных девиц, с 
ног до головы облаченная в 
импоотную упаковку,

...Среди разложенногв 
старья выделяются новень
кие купоны.

!рите. Недорого, 
рубль за рубль, не прогадае
те, — оживляется женщи
на...

Кухня. Рассказываю о 
купонной распродаже дру
зьям. Сам факт никого по
чему-то не удивил. Или не
заметно привыкли к мыс
ли, что у нас уже все про
дается и покупается?

— Дороговато! Вон у 
ЦУМа подешевле — от 10 
до 30 копеек — можно стор
говаться, безапелляцион
но заявил один, заметно, не
плохой знаток купонного кур
са.

— А вообще, если вооб
разить, что в ма '̂азинах поя
вятся товары, курс купона 
может резко подскочить,— 
глубокомысленно изрекает, 
как можно догадаться, на
чинающий стратег рыноч
ных отношений.

— Дешевых товаров нет, 
а дорогие многим все равно 
не по карману. Так хоть за 
купоны что-то можно выру
чить. Для бедных какое- 
никакое, а подспорье,— 
1зысказал мысль, судя по 
словам, трезвомыслящий 
практик жизни.

И снова магазин. В рай
центре группа подгулявших 
мужиков жалобно канючи
ла у продавца: «Ну, друг, вы
ручай... А? Ты же нас 
знаешь. Ей-<богу, занесем 
эти, будь они неладны, ку
поны. Ну хочешь, деньгами 
возьми...»

— Купоны? Кому нуж
ны? По 20 копеек уступ
лю, — сразу же заинтере
совалась вошедшая ста- 
руиша. — Мне они ни к че
му, Почти все на базаре 
приходится покупать.

Чувствуется, как все враз 
зашевелили мозгами, сооб
ражая... Ясно, что за купо
ны получается дешевле.,. 
Старушка вмиг их распро
дала. Все довольны. А  еще 
рынком пугали. Вот мы и в 
рынке.

С первой удачной сдел
кой, господа!

В. ЛИТВИНОВ.

Уртачирчикский район.

СЕВ ИА РИСОВШ ЧЕКАХ
к массовомяу с

ЯЙС!
риса 1гри 
Ташкент-

севу
стви

скЬй области.
Посепная несколько за

держалась из-аа ниикой тем
пературы воды и почвы. Ри
соводы нынче отдают пред

хозяйства, получив в прош
лом году ПОЛЛЮИ0 ОНЫЙ уро' 
жай риса, заготовшш и но
вому сезону отборные семе
на. Кстати, увеличение рисо 
вок> клина требует создания 
собственного семенного фонпр. ,

почтение сортам Уарос-7-13, да, тем более что цены на
«Авангард» с урожайностью посев»юй материид раако во.ь
около 50 цонтнеров зерна с росли.
гектара.

В прошлом году рис 
занимал в области 1 0  ты
сяч гектаров, в ср(^нем с

нероп шалы, - россказыва 
ет начальник отдела зерно
водства и семеноводства обл- 
агропромсоюза 3, 3. Садцид 
динон. • Учитывая нродг) 
вольственные проблемы, я 
нынешнем году плоиадь ри
совых чекон увеличена до 1 2  
тысяч гек,таро».

Условия области таковга, 
что сев проводится в основ
ном вручную так надеж-

каждого получили по 47 цент- Х б о ? к у " ° 1 Г т и Г  с е «
инппа «палм - ппгч'кй.чкшн- ООрВООТКу ИроТИВ СвЛЬХО.1

вредителей «удом проводить, 
как всегда, с пгомощью сель
хозавиации. В борьбе с сор
ной просянкой эффективным 
средством считается герби
цид «Пропонид», который 
ввозится из России. Однако 
до сих лор у нас нет воамож

под—

от умения рисоводов — за 
счет подде(ржания правиль
ного водного режима та1кже 
можно бороться с сорняками.

П. НИШАНОВ, 
корр. Увяифори.

к сезону Р1КОНУДЫ Куйичир 
чийсного района. Потому ра
бота у них идет в хорошем 
тимпе. Образцово /»рганизо- 
нана посевная в специализи- 
{юванных совхозах «Ц 1оли- 
ШФ», чмеии Калияиин, Эти

ВЕСЕННЕ-ПОЛЕВЫЕ РАБОТЫ
ФЕРГАНСКАЯ ОБЛАСТЬ. Всходы кукуру

зы потнлис|| на полях второго отделения 
колхоза «Узбекистан» Бешарыксного рай 
она. ■ разгаре весенне-полевые работы — 
обработка междурядий, внестне удобре
ний, полиеы.

Коллектив отделения запланировал по

лучить в нынешнем году с плещади в 6Э 
гектара 131 тони зерна кукурузы и 1.400 
тонн силоса.

НА СНИМКЕ: поливальщик Тухтасин Тур- 
гунов работает в колхозе 14 лет.

Фото Г. МАХКАМОВА.
(Фотохроника Узинформ).

Конфликт

НЕ «ГАСИТЬ»,
А ПРОГНОЗИРОВАТЬ СИТУАЦИЮ
То. ЧТО произошло на На- 

воийском хлопкоочиститель
ном заводе, вряд ли назо
вешь забастовкой. Ибо пре
кращения работы всем кол
лективом в знак протеста не 
было. Просто одна за другой 
не вышли на работу две сме
ны, да и то не в полном со
ставе, к тому же итээровцы 
к рабочим не цримкнули. Так 
что же произошло? Дерзнув
шие «бастовать» выставили 
ряд требований: повысить 
зарплату, отстранить от дол
жности директора и предсе
дателя профкома, улучшить 
социально-бытовые условия.

Я ступила на территорию 
завода в час пересменки. 
Тут и там у проходной сто
яли толпы людей.

— Что у вас происходит? 
— опрашивала я.

Редко кто отаечал вразу
мительно. Чаще кивали в сто
рону: спросите там.

И только четверо шагнули 
мне навстречу: слесари Эр- 
гашев, Холов, пожарный Ха
мидов. жестянщик Мирзаев. 
Оказалось, их избрал для 
проверки жалоб коллектив.

...В городском хокимияте 
событие возымело должный 
резонанс, создали штаб по 
изучению обсталовки на за
воде во главе с хокимом го
рода Б. И. Хамдамовым, под
ключили сюда все структуры, 
заинтересованные в ритмич
ной работе производства. На
до оцдать должное штабу. 
Ситуацию изучили подробно, 
недостатков выявили немало. 
И вот— собрание, где присут
ствуют около 2 0 0  человек. 
Приехал сюда и заместитель 
областного хокнма У. Халов, 
На собрании выступила про
курор Ю. Олжаева, обстоя
тельно разъяснив неправо
мерность в действиях тех, 
кто оставил рабочие места. 
Забегая вперед, отмечу, что 
собрание это завершилось в 
общем-то на спокойной ноте 
и завод вошел в будничное 
русло. Мне даже показалось 
на миг, что даже те, кто осо
бенно резко критиковал со
стояние завода, устыдились 
своих меркантильных настро
ений —' так убедитель!ю вы
ступила прокурор.

Но ваш ко|рреспонд0ит.

уполномочеиный объектив
но отражать события на ме
стах, должен высказать сле
дующее. На душе остался 
осадок и ощущение неудов- 
летвл1ренности. Ненам,иого 
улучшилось настроение лю
дей, пришедших высказаться 
и услышать принципиальную 
оценку того, что повлекло 
их недовольство. На собра
нии всем недостаткам, а их 
только в моем журналист
ском расследовании наберет
ся десяток, — нашлось оп
равдание. И проблемы, ока
зывается, наслаивались года
ми, и трудно сейчас в одно
часье их решить. - •

Конечно, никто не оправ
дывает забастовщиков, ведь 
убытки от простоев понесет 
трудовой коллектив, который 
более чем наполовину состо
ит из сельских жителей.

Но можем ли мы лишь ки
вать и указывать рабочим на 
незаконность их действий? К 
сожалению, об упущениях 
руководства завода было 
сказано весьма лояльно и 
безадресно. А  между тем 
люди вполне обоснованно 
жалуются на отсутствие глас
ности в распределении де
фицита. Проверка установи
ла, что на заводе не доводят 
до сведения коллектива, ка
кие товары поступили и кто 
их получил. Документация в 
этом деле запущена. Народ 
недоволен чехардой в ценах 
на масло, шелуху, шрот. 
Только с начала этого года 
перебор денег от реализации 
этой продукции своему же 
коллективу составил свыше 
47 тысяч рублей, что под-. 
тверждается справкой финан
систов, привлеченных к про
верке. На территории завода 
скопились тонны хлопка, 
линта, улюка -— немалая 
часть их гниет под донадем, 
в лужах. Цехи в планевяом 
состоянии, крыши протека
ют, важнейшие механизмы 
простаивают из-за поломок. 
Все это бросается в глаза. 
Очистительный цех: 1 фовля 
прохудилась. Амбар №  9 для 
хранения хлопка<ырца: тут 
на глазок тонн 1 0  невостре
бованной, поте;рявшей товар
ный вид продукции. Заброше
на чайхана. Люди живут иа

привозной воде, тогда как 
под замком долгое время на
ходится мощный впреснитеди», 
который обошелся заводу в 
55 тысяч рублей.

К слову сказать, у всяко
го худого начала порой бы
вает доброе продолжение. 
Клюнул, как говорится, жа
реный петух — и душевые 
начали ремонтировать, и 
кровлю чистить, и транспорт 
подали к нужному часу. Но 
неужели надо было доводить 
людей до кипения, чтобы все 
это начало налаживаться, 
чтобы элементарное, вменяе
мое в обязанности руковод
ства четко исполнялось.

Согласна: многие сегод
няшние проблемы имеют глу
бокие корни. Но та же Диль- 
бар-апа Таджиева, скажем 
прямо, не ставила эти проб
лемы ни в хокимияте, ни иа 
планерках хозяйственников. 
И даже за несколько дней до 
смуты, как сообщил хоким 
города, не выражала шкаких 
признаков беспокойства за 
состояние дел у себя на за
воде. Тем временем рабочие, 
заявившие о своем недоволь
стве, не замыкались в узко 
личных потребностях и бы
товых неурядицах. Ставили 
проблему широко, по-госу
дарственному. Как, спраши
вали меня, с 7 миллиоивв 
прибыли (год назад) завод 
сел в долговую яму (63 ты
сячи рублей хлопковавод за
нял у государства)? Приво
дили примеры: на Канимех- 
ском заготпункте сгнило 1 0 0  
тонн* сырца — не эт{о ли раз
гильдяйство посадило нас на 
мель?

Сколько раз говорено: ру
ководителям на местах на
добно прогнозировать ситуа
цию, доподлинно знать наст
роения людей. В противном 
случае остается лишь пос
пешно «гасить» кО|Нфликты, 
что и произошло, на мой 
взгляд, на Навоийском хлоп
козаводе. Хочется надеяться, 
что областное руководство 
даст принципиальную оценку 
тем, кто возглавляет завод.

К. БЕЛУГИНА.
соб. корр. «Народного
словц,».

г. Навои.

И ОДИН в ПОЛЕ воин.
Когда Сабиржана Усманове И вот результат. Сегодня у 

совхоза имени Саркисова него пятьдесят голов крупногома
Дустликского района спраши
вают, сумеют лм фермеры ре
шить Продовольственную про
грамму, которую с «блеском» 
провалило правительство Е в 
шего Союза, ои, не задумыва
ясь, отвечает:

— Насчет программы не 
знаю, в вот накормить людей, 
уверен, мы сможем. Тем бо-

рогетого скота, столько же 
овец да еще 30 гектеров по
ливной пашни, которая нахо
дится в постоянном сельхов- 
обороте.

Так что долг совхозу он дав
но уже выплатил и теперь как 
настоящий хозяин занят рас
ширением своего хозяйства. В 
зтом году он намерен произ

лее что с каждым годом фер* менее сорвка тонн
меоов становится все больше 
и больше.

И зто не просто слова сель
чанина, считающего себя на-

молока и пять тони мяса.
И таких фермеров, как Са- 

биржан Усманов, сегодня в
чинающим фермером. Всего области много. Конечно, не у 
два года назад он взял из сов- всех все идет гладко, но люди 
хозной казны 20 тысяч руб- не унывают, работают. Они 
лей ссуды. По тем временам уверены, что если каждый св
ято еще были большие день- лянин станет настоящим хозя- 
ги. На них и организовал соб- ином на своей земле, продо- 
стаенную ферму. Закупил овец, вольственная проблема, как 
коров, занялся кормопроиз- таковая, исчезнет. 
водством. Словом, работал в
поте лица. Д. ПЛАТОНОВ.

АНГРЕНСКАЯ КЕРАМИКА
Ангрен начинался как шах

терский город. Потом стал 
разрастаться. Электростан
ция была построена боль
шая, завод резинотехниче
ских изделий. Золотоизвле- 
кательиая фабрика поднялась 
неподалеку. Тридцать ле)г 
назад на городской окраине 
был заложен керамический 
комбинат, сырьем для кото
рого послужили местные ка
олины — серая, невзрачная 
глина, добываемая при про
изводстве вскрышных работ 
на угольном разрезе и боль
шей частью идущая в от 
валы.

Керамический комбинат 
“  большое производство. И 
не такое простое, как может 
показаться со стороны: бери, 
глину, формуй из нее изде
лие, обжигай, и вот тебе 
гориюк, вот кирпич. Не бо
ги горшки обжигают, это по
нятно. Керамика в пашей 
жизни занимает такое же 
место, как и стекло, и вы
сокое качество здесь так же 
в цене, как и везде.

Оборудование в заводских 
цехах было смонтировано 
как отечественное, так и им
портное, изготовленное в 
ГДР, Италии. Не все оно 
спокойно дожшшет свой пек, 
Сложности с обеспечением 
западными частями сегодня 
вел1жи, как никогда, и от 
снабженцев требуются чуде
са и:1В<)р«тливости, чтобы 
конвейеры не останавлива
лись.

Пре»дукция комбината 
саннтарно-твхничйские изде
лия. облицовочная плитка, 
товары народного потребяе 
ния чайники и вазы, пи
алы и касы. В наше переход
ное н рынку время, при рас-

ту1цей слабости рубля П1Х)- 
дукция комбината -- это. по 
сути дала, свободно коивер 
тируемая валюта: вся она. 
за исключением канализаци 
онных труб. остро
дефицитна и свобод
но обменивается иа мясо н 
недостающие сырьевые ком
поненты. Поставщик-монопо
лист, который единолично 
распоряжается, например, 
глазурью и смотрит на 
рубль как иа пустое место, 
становится сговорчив при 
виде прекрасной керамичес
кой плиточки или белоснеж
ных унитазов.

Многое иа заводе устаре
ло моралыю и физически, 
ручного монотонного однооб
разного труда все еще го
раздо больше, чем хотелось 
б(>1 в наш век техническ<мго 
прогресса. До комплексной 
механизации производства 
здесь пока далеко, до авто
матизации и роботизации еще 
дальше. То есть, «роботов» 
на заводе много, но все они 
живые люди, выиужденшле, 
в связи с носоиершенстном 
техники, быть дополнением 
к станкам и поточным лини
ям. Не отсталость техники и 
технологии я хочу подчерк
нуть. воясе нет. Ведь в точ
но таком же положении у 
нас находится поД)шляющее 
большинство предп|жятнй. Л 
хочу показать расстояние, от
деляющее ато среднее 1ю ос
нащенности предп1)иятие от 
вершин технического про
гресса.

С технологией здесь свои 
сложности. Чем выше из
нос оборудования, тем боль- 
иге вероятность брака. То 
тут, то там покоробивше1н;я 
или треснувшее при обжиге

изделие летит на пол 
конвейеру оно не нужно.

Ежедневная стоимость го
товой продукции, при сегод
няшних гиперценах, миллион 
рублей. За один унитаз по
купатель должен отвалить 
700 рублей. Хорошим на 
комбинате считается зарабо
ток в две тысячи рублей, 
высоким —■ в три тысячи. 
Труд, повторяю, здесь тя
желый, однообразный, трех
сменный — печи останавли
ваются только на ремонт.

Зато в зале, где выставле
на готовая продукция, есть 
на что посмотреть. Только не 
припомню я. чтобы чайники 
или полуметровые декора
тивные вазы появлялись на 
магазинных прилавках. Впе
чатление такое, что все это 
великолепие исчезает, как 
иода в песок,— куда? V де
фицита свои пути движения 
к потребителю.

В прошлый раз я был па 
комбинате летом 1901 года, 
и у меня осталось два впе
чатления: первое — что на 
предприятии нет хозяина, и 
второе — что нет здесь хо
рошего художннка-модврни- 
ста, способного создавать эс
тетически современные изде
лия. 1 1»*1)вый вывод и сде
лал, добираясь До конторы 
задноркнмн, коггорые походи
ли на одну большую свалку. 
А мысль о том, что комби 
нату нужен. ие<)рдннирный 
художник, пришла в комнате 
образцов — немногие из вы
ставленных Т0 1'да и:5делий и 
бы хотел иметь у себя дома,

Я сказал об атих старых 
своих впечатлениях директо
ру Абтумуталибу Михкамо-

лось к лучшему, многих хо
роших изделий тогда просто 
не было, но потребность в 
художнике-новаторе не отпа
ла, напротив, усилилась. Чем 

вичу АликVлопV и главному становятся возможно-

„"оГ  л ': " Г
менялось руководство, но

над чем подумать», — сог

и°^вшГз1  °этТ - " не*иТ“за' «е?сегод^н^яшни^^^
ВОЙСКОМ коплективе и не на отсутствие конкуренции обед- 

е?Г а5^^инистшпии а Г  о(? 
щей «епредсказуемости ако-

"рГаГеГости ^Гй ^*^"’ “ Г . Х Г ^ т Г ' с л Г а ! " » " » :

Г- “ и....™
а ™ е , .к Г  Г Г “ Т » . не Г ы " * ” " '
приложу, — сказал дирек Рясаю'Цея силы.

тор. — Пока выручает Т0|ль- Коснулись мы и перспек-
ко бартер, Надеемся на луч- тивы# К сожалеашю, сегодня
цке, это единственное, что просчитывать задачи ни не
нам остается. Я обязан иа- сколько лет вперед крайне
кормить своих людей и как трудно, нестабильные цены
можно лучше о нгих позабо- и свягш ие по;>воляют долать
титься. Будем быстро раз- сколько-нибудь надежных
вивать свое подсобное хо- прикидок. Кто-то и странах
зяйство, ничего для этого ие бывиюго СССР очень хочет,
пожалеем. В горах прксмот- чтобы люди, которые живут
рели дне кошары, отару на на за|>плату, сильно затос-
500 голов. П1их;я?г миллион ковали «о твердой руке. Ведь
— дадим миллион. нынешний рост цен, по сути 

-.- Гнп ш МРЖЯУ ПП1.11ППИ Лезудоржный. никак не 
ятиими м"юив1Н1ы »1скусст нотребн(ч;тями эко1Ю- 

Л ™ .  и™,»д..-д«.ный и

ние главный инженер. —
Саботаж ли зто старых ай\Тйбилн'|и«  ̂
структур или что иное, не Де‘-тв0 »лн.1ируюи1им

знаю, но ато шшыгодно ни 
п»ставп^икам. 1ш покупате
лям. Законы о едиг(стве зко- 
номичесного ггространства 
должны рвйотать, реф<)рмы 
и хаос несоединимы. ,

Кстати, сегодня вы 
были в нашей комнате образ
цов? — спросил директор, 
готовясь отвечать на мой 
ВТ0 1ЮЙ вопрос, о художнике, 
ломающем традиционную 
линию и цвет. Я честно ска
зал, что положение измени

непредсказуемый, он явля
ется сегодня самым мопугым 

факто
ром. Чшювннки, отстранен 
нып от 1власти демократами, 
сознательно создают обста
новку хаоса.

Прямая и честная харак
теристика. И ведь ничего 
не возра:1ишь. Л надежда • 
надежда у коллектива есть, 
как и у всех нас. И есть ог- 
ром1юе желание работать в 
полную силу. И зарабатымать 
столько, чтобы в семьях был 
Д(к-'тат0 к.

С. ТАТУ Р.

ОТХОД Ы  -  НА Д Е Л О  

И С пользой

Получать высокоаффек-

установка, созданная в Са
маркандском сельскохо;шй- 
ственном институте. Она 
предназначена для приготов
ления 01ргано-минеральных 

тивные удобрения позволяет смесей ляя подкормки хлоп

чатника и других, сельскохо- 
зяйствонных культур.

Оирьом для получения та 
ких удобрений служат отхо
ды животноводческих коми 
лейсои и предприятий хими

ческой промышленности. Как 
показали испытании, новше
ство дает возможность не 
только избавляться от не
нужных отходов, но и гото 
вить питательные смеси для

полей, обеспечинающие полу 
чение дружных всходов, хо- 
роншо развитие посевов в 
период вегетации.

(Уаннфори),

НОВОСТИ
В И Н О Г Р А Д Н И К И  

НА БОГАРЕ

Получать богатые урожаи 
винограда на неполивных бо
гарных землях научились в 
совхозе «Паландара» Кашка 
дарьннской областн.

Большую помощь в пом 
земледельцам оказали уче
ные научно-производственно
го объединения по садовод
ству, виноградарству н внно- 
делню имени академика Р. Р. 
Шредера.

По их рекомендации на 
богаре был размещен вино
град сорта кишмиш белый, 
при этом особое внимание 
уделялось формированию у 
растений высоких штамбов 
— своеобразных стволов. 
Это дало возможность, во- 
первых, не укрывать вино
градники на зиму, а во-вто
рых, образовавшаяся «кро
на» способствовала сохране
нию влаги в почве даже в 
жаркое время года. Как по
казали исследования, погод
ные условия ие оказали от
рицательного влияния иа 
рост и плодоношение богар
ных виноградников. Так. 
был получен полноценный 
урожай с хорошим качеством 
продукции — до 5,8 кило
грамма с куста, или до 76,в 
центнера гроздьев с гектара.

Интересно, что влажность 
почвы в таких виноградниках 
в период вегетации была на 
1,3-—1,8 процента больше, 
чем иа открытой площадке. 
Зеленые побеги м листья 
уменьшили испарение воды 
из почвы, что обеспечило 
сохранность влаги иа богар
ных землях и равномерное

ее использовакне растениями

в период вегетация.

Новшество рекомендовано 
для внедрения на неукрыв- 
иых виноградниках в пред
горной зоне Кашкадарьниской 
области.

П Р Е М И И  ИЗ Ф О Н Д А  

М О Л О Д Е Ж И

Дополнительно к государ. 
ствеиной, после первоапрель
ского повышения цен, полу
чили компенсацию лучшие 
молодые рабочие Ташкент
ского текстильного иомбниа- 
та. Средства иа премии отли 
чившимся в труде были вы
делены из созданного здесь 
фонда молодежи. Он сфор
мирован из Средств предпри
ятия, которое перечислило 
60 тысяч рублей, а также 
определенной 
та комбинатской 
организации.

суммы со сче- 
он молодежной

оид и
ется. Нольшую чясть своей 
прибыли направЛяет сюда 
малое предприятие, созданное 
при комитете Со1бза молоде
жи комбината. Оно занима
ется ремонтио-стриительными 
работами, выполняет заказы 
ИЯ проведение культурно 
массовых мероприятий,

(Улшфкрм).
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Во ■рамена недоброй? памяти генарапьного прокурора 
быашего СССР Вышинского роль адвоката в судебном про
цессе сводилась в основном к роли понятого. Не давали 
возможности защитнику даже высказать свои мысли, если 
они шли вразрез с заранее заготовленным сценарием слу
шания дела. В стране шли массовые аресты, и молохи пер
вых пятилеток требовали все новых жертв. Тут не до адво
катов. Защитники требовались лишь для того, чтобы пустить 
пыль в глаза иностранным корреспондентам на громких су
дебных процессах.

— Сегодня адвокатам тоже 
нелегко, — говорит «ачвль- 
ник управления юридической 
помощи гражданам Мймистер- 
ства к>стиции Реслубпики Уз
бекистан Анатолий Макаро- 
»ич Белоглаэов. — Во многих 
случаях адвокат так и остается 
в роли понятого.

— Мы оказались за бортом 
правосудия! — возмущается 
президент Союза адвокатов 
Узбекистана Файзулла Козые-- 
вич Ашуров. — И чтобы быть 
представленными во всех ор
ганах власти, мы в марте это
го года создали свой союз. И 
теперь получаем право прини
мать участие в разработке и 
принятии законов.

Адвокат — лицо кэридичес- 
кое, обладающее правом за
щиты обвиняемого. И суд обя
зан выслушать как обвинителя, 
так и защитника.

«...Из рапорта адвоката по 
делам несовершеннолетних Хо- 
тиры Шерхановны Кубееаой 
усматривается, что на судеб
ном процесса по уголовному

делу председательствующий 
нарсудья Турсуметоб в присут
ствии прокурора,' других адво
катов, а также подсудимых... 
сказал «овоэингни уч»р1», что 
означает «закрой рот1». На 
требование адвоката отразить 
этот факт в протоколе судья 
ответил, что «сам знает, что 
писать в протоколе».

Это один из многих фактов 
отношения к адвокату, приве
денных ■ рапорте председа
теля президиума Ташгоркол- 
легии адвокатов Санжара Ах- 
меджановича Якубова началь
нику управления юстиции Таш
кентского хокимнята.

Адвокат Маджид Хатамович 
Джавоян рассказывал, как его 
пытались выдворить из зала 
суда «о время слушания дела, 
а по окончании процесса у его 
«Жигулей» оказались проко
лотыми все шины.

Мрачные факты из сегод
няшней жиэнм адвокатов. Про
фессиональных проблем хва
тает. О них с горечью расска
зывает заместитель начальни

ка управления к>ридической 
помощи гражданам Министер
ства юстиции Республики Уз
бекистан Фархад Пулатов'ич 
Хамидов. Главная из них — 
препоны со стороны следова
телей. В принципе адвокат име
ет право участво'вать в деле с 
момента арерта подозреваемо
го. К сожалению, в действую
щем в республике Уголовно
процессуальном кодексе (по
следняя редакция) нет изме
нений. И допускать аДвО'Ката 
или нет, решает следователь.

— А ведь Узбекистан явля
ется членом ООН, — говорит 
Ашуров и показывает доку
мент ООН «Основные положе
ния о роли адвокатов», ко
торые приняты на 8-м Кон
грессе ООН по предупрежде
нию преступлений в августе 
19ТО года в Нью-Йорке.

«...Правительства должны 
обеспечить, чтобы человек, 
подвергнутый задержанию или 
аресту... получил быстрый до
пуск к адвокату, в любом слу
чае не позднее чем через 48 
часов с момента задержания 
или ареста...», — говорится в 
этом документе.

— В нашей практике, к сожа
лению, пока этого нет, — се
туют адвокаты. — В большин
стве случаев мы во власти 
следователя.

В коллегиях адвокатов рабо
тают квалифицированные спе
циалисты с высшим образова

нием, способные отстоять 
своих подзащитных «ли облег
чить их участь, если к ним 
применяются недозволенные 
законом методы допроса.

— Очень часто мы требуем 
точного соблюдения законов 
вместо прокурора, — продол
жает Ашуров, — хотя конт
роль за этим — прокурорская 
обязанность. Поведение адво
катов раздражает обвинителей, 
которые и сегодня действуют 
по принципу «есть дело — 
будет и приговор». И очень 
неохотно соглашаются с обос
нованными доводами, если они 
не совпадают с точкой зрения 
обкинителей,

А защитники продолжают 
бороться за законность, права 
человека. Трудятся они в не
легких условиях. Бывает, за 
одним столом принимают по 
5—7 человек. А е Паркент- 
ском районе, например, вооб
ще нет помещения для колле
гии адвокатов, они принимают 
клиентов на улице или в по
мещении нарсуда. Стоит ли 
удивляться, что при таком по
ложении дел очень часто 
приговоры выносятся без уче
та доводов защиты. До сих пор 
не выполняется шестой пункт 
Указа Президента Республики 
Узбекистан «О совершенство
вании деятельности Министер
ства юстиции Республики Уз
бекистан», который гласит: 
«Исполкомам местных Сове

тов неродных депутатов ■ 
трехмесячный срок оказать 
помощь в обеспечении судов, 
нотариальных контор, органов 
загса и юридических кон
сультаций адвокатов зданиями, 
сооружениями, транспортными 
средствами и оргтехникой».

— Какая оргтехника?! Какой 
транспорт?! Хотя бы мало- 
умальски приличное помеще
ние, — восклицают адвокаты.
— Или своевременное полу
чение информации об измене
нии в законах!

Вот о чем мечтают адвока
ты сегодня. Работники юсти
ции не припомнят случая, что
бы адвокат получил по месту 
работы квартиру. К профес
сиональным проблемам при- 
бав)1яются житейские труднос
ти. Ведь коллегия адвокатов— 
не бюджетная организация. 
Значит, нет твердой зарплаты, 
нет компенсации. Зато есть 
многочисленные налоги. В 
Министерстве юстиции подсчи
тали, что адвокат в среднем 
зарабатывает около 300 руб
лей в месяц...

В осуществлении адвокат
ской деятельности намечается 
реформа. Она направлена на 
освобождение адвоката от 
подчиненности администрации. 
В перспективе — частная ад
вокатура. За это борется вновь 
созданный Союз адвокатов. 

‘21—22 мая а Москве состоит
ся съезд международного 
(СНГ) Союза адвокатов. Защита 
чести и достоинства адвокатов, 
создание адвокатского фонда 
и вопросы, о которых мы 
только что рассказали, вынесе
ны в повестку дня съезда.

С. МИЛУШЕВ.

Вниманию предпринимателей

«Живая вода» Бухары
«  Д О Л Ж Н А  С Т А Т Ь  Д О С Т У П Н О Й  

д л я  В С Е Х  Ж Е Л А Ю Щ И Х
— Мацеста, Ессентуки, Пя

тигорск, (Дхалтубо, многие дру
гие курорты, славящиеся сво
ей чудодейственной водой, из
вестны каждому. Стремятся 
туда за сотни и тысячи кило
метров, с огромным трудом 
доставая путевки. Для боль
шей части жаждущих мечта 
пройти курс лечения в тех мес
тах остается «розовой» меч
той. И невдомек больным, осо
бенно узбекистанцам, что 
есть скромное местечко в глу
бинке, не имеющее пока 
громкой славы, но, пожалуй, 
ничуть не уступающее знаме
нитым курортам по целебным 
качествам своих источников.

Находится оно в колхозе 
имени Файзуллы Аллама Бу
харского района, в восьми
девяти километрах от Бухары. 
Это областная физиотерапевт 
тическая больница, в народе 
именуемая санаторием. На 
статус такого лечебного учреж
дения она, конечно, не «тя
нет», что очень жаль. Ведь 
здесь огромные запасы заме
чательной минеральной воды, 
содержащей богатый спектр 
химических элементов. Азотно- 
термальные источники слож
ного состава, имеющие крем
ниевую кислоту, сочетаясь с 
ценными компонентами, таки
ми, как фтор, бром, 'радон и 
т. д., оказывают благотворное 
влияние на организм. Самая 
что ни на есть «живая вода», 
исцеляющая от сотен недугов. 
Их простое перечисление зай
мет немало места. И поэтому 
назову лишь самые харак
терные для сегодняшнего вре
мени — это сердечно-со- 
судистые, кожные, желудочно- 
кишечные, нервные, заболева
ния опорно-двигательного ап
парата и другие.

Наряду с непосредственным 
употреблением природной во
ды тут для пациентов предла
гают разнообразные водные 
процедуры, такие, как морс
кие, солевые, жемчужные, би- 
шофитные ванны. Гальвано- 
грязь в комплексе с лечеб
ным массажем, иными физио
терапевтическими средствами
— электролазеропунктурой, 
иглорефлексотерапией, дает
самые неожиданные, а глав- 
иое — хороши» результаты.

Что хотелось бы отметить 
особо — прекрасное отноше
ние медперсонала к больным, 
их компетентность.

— Каждый из сотрудников,
— говорит главный врач боль
ницы Абдурахман Баратович 
Баратов, владеет нескольки
ми специальностями, что поз
воляет без проблем заменять 
друг друга. Вместе с тем 
каждый заботится о повыше
нии своей квалификации. 
Есть и профессионалы высшей 
категории. Например, заве
дующая гинекологическим от
делением Новелла Исаковна 
Мкртчан. Благодаря ее усилн- 
ЯМ, ОП1***ГУ и эииниям многи# 
женщины обрели счастье мате
ринства. .

Под стать ей Гульнара Гуля- 
мовна Ходжаева, старшая мед- 
сестра Собира Бабаева.

Одним из САМЫХ пытливых 
врачей является терапевт Бо
рис Михайлович Ибрагимов. 
В его арсенале методы лече
ния более чем от тридцати 
заболеваний. Тем не меиеа 
недавно он овладел методикой 
иридодиагностики. Пытаются 
сделать для больного все, что
бы облегчить его участь, 
Максуда Усмановна Рузиева, 
Мунира Махмудовна Вахидова, 
Жанна Амировна Рамазанова, 
массажистка Галина Васильев
на Петренко.

Добрые слова постоянно
высказываются пациентами и 
в адрес работников кухни. На 
каждого человека здесь тратит* 
ся по «0— 15 рублей в день, 
Это позволяет держать в нор
ме рацион питания, рахнооб- 
разить его по мере возмож
ности, Приготавливаемые блю

да калорийны. Немалая заслу
га в том диетсестры Зулхумор 
Маматовой и шеф-повара Пу- 
лат Айтматовой.

— В процессе лечения, — 
продолжает беседу Абдурах
ман Баратович, — больной 
тратит массу энергии, которую 
ему необходимо восполнять. А 
многие из пациентов не име
ют возможности регулярно 
полу четь передачи из дома, 
сказывается некоторая отда
ленность больницы. Поэтому 
питание — под особым конт
ролем. Дважды в неделю на 
аппаратном совещании заслу- 

.шивается вопрос о работе кух
ни. Чуть ли не до последнего 
времени мы давали своим 
больным свежие фрукты, ово
щи, «баловали» арбузами.

Соки, различные блюда на
циональной кухни в меню обя
зательны. С осени в овощехра
нилище были заложены дары 
полей и садов. Имеются при 
больнице пасека, подсобное 
хозяйство, в котором 80 голов 
мелкого скота.

Забот у медиков хватает. И 
главная из них, пожалуй, — 
стесненные условия для рабо
ты и отдыха. Было начато 
строительство лечебного кор
пуса на 60 коек. В самом 
здании предполагалось распо
ложить грязеводолечебницу. 
Но строители возвели только 
подвальную часть. На этом все 
приостановилось. Причина ба
нальна — нет средств и нет 
строительных материалов. Ког
да и какими темпами будет 
строиться новое здание — не
известно. Если раньше по про
екту объем работ составлял
1,5—2 миллиона рублей, то 
сегодня трудно 'даже прибли
зительно определить предстоя
щие расходы.

А надеяться на поступления 
из местного бюджета не при
ходится. И так оплачиваются 
всего три статьи расхода: зар
плата медперсонала, медика
менты и питание больных. На 
благоустройство, расширение 
и прочее средства приходится 
изыскивать самим. Администра
ции приходится проявлять не
дюжинную смекалку, чтобы 
хоть как-то свести концы с 
концами. Помогают предпри
имчивость и желание удер
жаться на плаву. Стали, к 
примеру, заключать договоры 
с некоторыми организациями 
области на обслуживание их 
сотрудников, нуждающихся в 
лечении. Своими силами стоо 
ятся теплица и лимон1^ий. 
Есть надежда, что уже осенью 
чойдут на продажу розы.

И это при огромном запасе 
«живой воды»! А на сегодня 
используется лишь одна сква
жина, тогда как в данном рай
оне их с десяток, каждая за
пасом более чем на 50 лет. 
Источними бьют с глубины 
1200 метров, имея температу
ру 50—70 градусов.

Приходится только сожалеть, 
что возможностью лечиться 
тут обладает ограниченное 
число людей одновременно 
■вольнице находится всего 
120 человек, И невольно воз
никает вопрос) почему оста
ются вот так — один на одни 
со множеством проблем лю
ди, жаждущие облегчить 
участь своих соотечестеенни- 
ков. Но связанные по рукам 
безденежьем и сплошным де
фицитом? Ведь бухарский це
лебный источник — это прос
то кладезь сокровищ для тех, 
кто хотел бы вложить капитал
I  прибыльное дело.

Не доходят руки до этого 
дела. Между тем некая ино
странная фирма уже прояви
ла внимание к лаче<$ницв.

А может, вс1̂ -таки найдутся 
и в нашем Отечестве люди, го
товые сохранить лечебницу 
для населения родного края?

М. ХАДШ 1*.

“"/к

ФЕРГАНСКАЯ ОБЛАСТЬ. 
Строительство тепличного хо
зяйства в колхозе име
ни Ахунбабаева Кувинс- 
кого района ведет коо
ператив. «Самсон» — так на
зывается кооператив—гаранти
рует колхозу отличные тепли

цы с системой аодоснабже- 
ния, обогрева. В срок и каче-> 
ственно — таковы главные ус
ловия договора. Не все еще 
хозяйства способны вести стро
ительные работы своими си
лами, поэтому существуют та
кие кооперативы, как «Сам

сон», выполняющие работы 
надежно, быстро и качествен
но.

НА СНИМКАХ: Валентин Ми
наев из бригады Лопатенко; 
идут монтажные работы.

Фото Е. БАТЫРОВА.

На страже коровья

НА ЛЕЧЕНИЕ- 

В СВОЮ ВОЛЬНИЦУ
Сельская участковая боль

ница на 60 мест открылась в 
поселке Карал1а;»ы - од1юм 
ц:> самых густо1Шселе1и1ых
II ханнннском колхозе имени 
Ахунбабаева. Она построена 
но индивидуальному проекту, 
имеет родильное, стоматоло
гическое, тораневтическое и 
хирургическое отделения, ос

нащена всем необходимым 
лечебным и диагиостическим 
оборудованием, аппаратурой.

Л Ш РС ТЫ  ИЗБИРАЮТ 

МЕДИЦИНУ
Лицей с медицинским ук

лоном обучения открыт на 
базе средней тколы М  2 2  в 
целинном Бо;клом районе. 
Из сотни желающих компе
тентное жкфи, куда 110ШЛН

преподаватели Андижанско
го мединститута и работники 
здравоох|ранения, отобрало 
одиннадцать ребят — тех, 
кто имеет хорошие знания, 
.'шкрепленные призванием к 
специальности терапевта  ̂ хи
рурга, педиатра... Будущие 
медики приступили к углуб
ленному изучению биологии, 
математики, химии, других 
специальных предметов, не
обходимых для избранной 
п}Х)фессйи.

(Корр. Узииформ).

ша в 
современном мире

Судьба
сложилась
счастливо
Пост у нее трудный и от

ветственный. Участковый 
акушер-гинеколог. А участок, 
которым ведает, довольно 
сложный — входят в него 
махалли, прилегающие к ба
зару. Главные заботы — 
взять на учет беременных 
женщин, провести всесторон
нее их обследование. Беспо
коит, что большинство из 
женщин не отличаются креп
ким здоровьем, почти каж
дой приходится оказывать 
какие-то поддерживающие 
процедуры, назначать вита
минотерапию.

— Беда в том, что жен
щины вспоминают о гинеко- 
лоЫн только тогда, когда по
чувствуют, что беременны, 
либо обнаружат какой-то не
дуг, — говорит Аза Заки
ровна Артыкова. —  Ради 
профилактики редко кто об
ращается к нам. Но это не
обходимо делать, хотя бы 
раз в год. Не берегут себя 
наши женщины. Не все соб
людают личную .гигиену, са
нитарию. Отсюда множество 
случаев патологии дри бере
менности. Сказываются и 
экологическое неблагополучие 
в регионе, невнимание к жен
щинам в семье, на работе, в 
обществе.

У кого в первую очередь 
патология? У женщин, заня
тых тяжелым физическим 
прудом. Не выдерживает та
ких нагрузок хрупкий жен
ский организм. Или же без
грамотность в планировании 
семьи, когда некоторые умуд
ряются за год-полтора 
родить дважды. И здесь не
обходима профилактика. Что
бы будущЕ̂ я женщина, матв 
выросла здоровой, соответст
вующие специалисты должны 
«вести» ее чуть ли не с груд
ного возраста, наблюдать, 
поправлять, Учить грамотно
му образу жизни и полово
му воспитанию.

Так считают знающие вра
чи-гинекологи. А потому для 
Азы Закировны ее работа 
не ограничивается только 
стенами кабинета, в котором 
она ведет прием. Налажены 
у нее тесные контакты с ма- 
халлинскими комитетами, до
вольно часто бывает она там, 
встречается с женщинами, 
беседует с ними о санитарии 
и гигиене, о необходимости 
планирования семьи и на 
другие чисто женские темы.

В махаллях А. 3. Артыко- 
ву любят и уважают — за 
профессионализм, за чело
вечность, за доброту. А мно
гие ее пациентки, с которыми 
доводилось мне беседовать, 
так о ней и отзываются; 
«Она добрая... как мама». 
Такая оценка значит многое. 
Это только со стороны ка 
жется, что врач о больном 
знает все, а больной о вра
че ..  ничего. Разве можно
что-то скрыть, тем более от 
женщины? Они делают свои 
выводы, не только основыва
ясь на профессиональных 
качествах. Не меньше вни
мания уделяют и тому, ка
кой человек перед ними.

Аза Закировна считает, 
что еъ профессиональная 
судьба сложилась счастливо. 
Сбылось то, о чем мечтала в 
юности,--быть именно «жен
ским врачом». Помнится, 
еще старшеклассницей напи
сала в сочинении на тему 
«Кем быть?», что станет 
акушеркой. Училась в 
ТашМИ, осваивала тайны 
медицины.

А теперь за спиной ' 
годы работы, профессиональ
ный опыт, врачебный авто
ритет. Вз,рослыми стали и 
дети. Сын Тулкун окончил 
политехнический институт, 
работает инженером на хле
бокомбинате, а дочь Надхия 
решила продолжить динас
тию окончила Андижан 
скнй мединститут, тоже аку
шер-гинеколог.

1{елик и широк мир, куда 
уносят матери своих детей, 
бореж1Ю, из рук 1» руки 
принимая их от медиков.

Л. ФЕДОРОВА.
г, Фергана.

2 .

КАЛЕЙДОСКОП
ВАШИНГТОН. (Корр. ИТАР-ТАСС. Андрей Федя 

шин). Президент СШ А Джордж Буш твердо заявил, что 
в конгрессе США, в политических кругах страны присут
ствует дух поддержки помощи России, чтобы содейство
вать успеху трудных экономических реформ в стране.

«Я бы хотел сказать народу России, что политика бу
дет отодвинута в сторону даже в нынешний год выборов 
для того, чтобы сделать то, что нужно. Пожалуйста, со 
общите людям у вас дома, что я верю в ю, что это сра
ботает, что это осуществимо», — заявил президент США, 
обращаясь к российским журналистам перед самым нача
лом встречи в Белом доме с первым вице-премьером пра
вительства России Егором Гайдаром. Он подчеркнул, что 
«поддерживает Президента Ельцина» и его правительство 
в «усилиях, направленных на осуществление реформ». 
«Они являются критически важными и в напшх интересах, 
в интересах Соединенных Штатов поддержать то, что они 
делают, —| продолжал Буш. — В наших интересах при
нять пакет помощи России, в наших интересах оказать 
помощь России». Президент поздравил Россию со вступ
лением в М ВФ и Всемирный! банк, добавив, что, по его 
мнению, правительство России в осуществлении этих ша 
гов «стоит на верном пути».

Во время получасовой беседы, по словам Егора Гайда
ра, обсуждались проблемы экономических отношений США 
и России, проблемы, связанные с реа^ацней програм
мы реформ российского правительства, их устойчивость, 
выбор оптимальных ^ р м  содействия СШ А в осуществ
лении этих реформ. Были также затронуты вопросы, 
связанные с подготовкой предстоящего в июне официаль 
ного визита в США Президента России Бориса Ельцина.

Президент СШ А Джордж Буш встретился в Белом до 
ме с президентом Турции Тургутом Озалом, находящим 
ся в Соединенных Штатах с частным визитом. Как сооб 
щнл после встречи пресс-секретарь президента Марлин 
Фицуотер, во время 30-минутиой беседы «обсуждался ряд 
региональных проблем, включая обстановку на Кипре, в 
Ираке, среднеазиатских республиках и конфликт в Бос
ИНН».

Президент Буш, подчеркнул Фицуотер в письменном 
заявлении, «продолжает настоятельно призывать все сто
роны — сербов, хорватов и мусульман — сложить ору
жие и через переговоры определить свое будущее». Оба 
президента призвали руководство в Белграде и Загребе 
вступить в контакт с правительством в Сараево и актив
но добиваться прекращения насилия в Боснии и Герце
говине.

ТЕЛЬ-АВИВ. (Корр. ИТАР-ТАСС Алексацм Жудро). 
Вице-президент России Александр Руцкой прибыл в Из
раиль с рабочим визитом. Он сделал заявление для печа
ти, в котором напомнил, что в течение почти четверти ве 
ка между нашими странами были прерваны дипломатнче' 
ские отношения. Они восстановлены лишь осенью прош 
лого года. Сегодня, сказал вице-президент, Россия идет, 
по пути установления новых отношений с государством 
Израиль — не только дипломатических, но и торгово- 
экономических. Мой визит преследует цель поставить 
контакты между нашими странами на широкую и конст
руктивную основу. Руцкой выразил уверенность в том, 
что это) будете отвечать интересам как России, так и Из
раиля.

В программе визита, который продлится до 1 мая, 
встречи с президентом и премьер-министром Израиля, 
видными политическими деятелями и представителями де
ловых кругов, посещение ряда агропромышленных пред 
приятий.

ДАМАСК. (Корр. ИТАР-ТАСС Аленсандр Субботин). 
Между арабами существует единство в поддержку мирно
го процесса на Ближнем Востоке, заявил в Каире, отве 
чая на вопросы журналистов, министр иностранных дел 
Сирии Фарук Шараа. Он находится в египетской столице 
для участия в очередной сессии глав внешнеполитических 
ведомств' стран — членов Лн1Ъ арабских государств. По 
словам сирийского министра, общеарабское единство под
тверждает необходимость вывода израильских войск с 
окиупироваииых арабских территорий, включая Голанские 
высоты, в соответствии с резолюциями 243 и ЗЗв Совета 
Безопасности ООН.

Излагая позицию Дамаска по конфликту вокруг Ливии,
Шараа сказал, что Си рия привержена решениям ЛАГ и 
Совета Безопасности ООН по данной проблеме. Он выра- 
зид убежденность в том, что мирное урегулирование ли
вийского конфликта возможно. Сирийский министр иност
ранных дел отметил, что многосторонний комитет ЛАГ 
по урегулированию кризиса вокруг Ливии соберется в 
рамках нынешней сессии для изучения развития событий 
и поиска мирного выхода из кризиса.

НЬЮ-ЙОРК. (Корр. ИТАР-ТАСС Юрий Кирильчен- 
ко). Те, кто считает, что рабство было искоренено еще в 
прошлом веке, глубоко заблуждаются. Это зло исчезло 
лишь на бумаге. К такому выводу приходит авторитетный 
американский еженедельник «Ньюсунк». В его последнем 
номере помещены некоторые итоги исследования, прове
денного в ряде регионов мира корреспондентами журнала. 
Число невольников с разным цветом кожи в различных 
странах «исчисляется не одним миллионом». Во всяком 
случае, напоминает «Ньюс^к», по подсчетам самой ста
рой в мире правозащитной организации — британского 
«Интернационала! против рабства», — во всем мире вла
чат участь рабов 100 млн. человек, включая детей.

БОНН. Преемником Ганса-Дитриха Геншера ка посту 
министра иностранных дел ФРГ станет ие Ирмгард Швет* 
цер, а нынешний министр юстиции Клаус Кинкель. Такое 
решение принято только что на состоявшемся здесь сов 
местном заседании правления СВДП и парламентской 
фракции этой партии.

БЕРЛИН. Министерство финансов ФРГ отвергло крн 
тику я свой адрес, высказанную главнокомандующим За
падной группой войск генерал-лейтенантом Матвеем Бур 
лаковым. Выступая перед журналистами в расположении 
10.Й гвардейской танковой дивизии, генерал Бурлаков 
указал, что одной из проблем, затрудняющих планомер
ный вывод войск с территории Германии, является «пло
хая работа* министерства финансов ФРГ, | компетенцию 
которого входит реализация оставляемого имущества и 
недвижимости ЗГВ.

ЛОНДОН. С настоятельным призывом отказаться от 
методов насилия, унесшега жизни почти 3 тыс. человек, 
обратился к противоборствующим сторонам накануне но
вого раунда мирных переговоров по урегулированию кро 
иопролитиого конфликта в Ольстере премьер-министр Ир
ландии Алберт Рейнольдс.

Имена в истории республики'

БЫТЬ ЛЕРВЫ Н-Ш  ПОВЕЛЕЛА СУДЬБА
Есть • Фергане на углу улиц 

Усманходжаеяа и Кары-Ния- 
зояа здание старинной по
стройки, сейчас его занимает 
городской отдел здраяоохра- 
нения. А до реаолюции « нем 
располагалась русско-тузем* 
ная школа, • позже — перяая 
узбекская оояетская школа. 
Обе они саяааны с именем 
Ташмухамеда Ниязовича Кары- 
Ния»о»в — изяестнейшего • 
нашей республике деятеля на
уки и культуры, пераого ака
демика, перюго президента 
Академии наук Узбекистана.

Родйлся Ташмухамед Кары- 
Нияэо» а 1097 году я городе 
Ходженте • семье бедняка. 
Вначале обучался а мактабе, а 
• 1911 году посла того, как 
семья перебралась • город 
Скобеле» (ныне Фергана). 
Ташмукамед поступил учиться 
а русско-туаемную школу,

Такие школы были открыты 
а Туркестана а аосьмидесятьи 
годах прошлого аека по ини-

циатиае прогрессивных деяте
лей русского общестаа. Их по- 
яаление было, несомненно, 
значительным актом а куль
турной жизни края. Эти школы 
дааали узбекскому населению 
знание русского языка, а через 
него приобщали к русской 
культуре. Выпускники *тих 
учебных зааедений работали а 
основном переаодчиками а 
различных канцеляриях. Таш- 
мухамед, или, как его назы
вали ■ годы учебы, Ташма», 
после окончания школы тоже 
некоторое время работал пе
реводчиком, но большей 
частью жил на случайные за
работки.

С первых послереволюциои- 
ных дней Кары-ЛНиязоа стал 
активным участником создания 
новой узбекской школы. При
ходилось сталкиваться с ог
ромными трудностями. Преж
де всего — не было учебных 
пособий на узбекском языке, 
не »ватало преподавателей, И

все же в декабре 1917 года 
первая узбекская советская 
школа в Скобелеве была от- 
ирыта.

В своей аато(!иографичвской 
•♦ниге «Размышления о прой
денном пути» Кары-Ниязов 
пишет: «В первую советскую 
школу поступило тогда около 
40 дет^й. Первые четыре ме
сяца (конец 1917 и начало
1918 года) школе пришлось 
работать зимой в исключи
тельно тяжелых условиях: за
нятия проходили в холодных 
нетопленых классах, ученики 
сидели в аатииках. Окочеиев- 
шиа пальцы не держали ка
рандаш...»!.

Т, И. Кары-Ниязов стаЛьпер- 
вым директором >той школы, 
преподавал там математику. В
1919 году а Скобелеве вышла 
а сеет его печатная работа 
«КуоочФк природы», которая 
стала а своем роде первым 
учебным пособием на узбак-

ском языке. В новой школе 
преподавал музыку и пение 
Хамза Хакимзаде Ниязи, Ай- 
шахои Кары-Ниязова вела уро
ки русского языка. В органи
зации школы большую помощь 
оказали русские педагоги А, В. 
Яхонтов и А. П. Сутягии,

В 1920 году на базе первой 
узбекской советской школы 
была создана школа второй 
ступени, тоже первая а об
ласти. В том же году област
ным центром стал Коканд, и 
школа второй ступени со всем 
имуществом, коллективом пре
подавателей и учащ>(хся пере
водится в этот город. Вскоре, 
обьединиашись с местными 
учительскими курсами, школа 
преобразовалась в педагоги
ческий техникум. С 1920 по 
1925 год Т, Н. Кары-Ниязов 
был дирактором и преподава
телем зтого техникума. Так 
распоряжалась судьба, такова 
была потребность деятельной 
души — Ташмухамед Иияю-

вич всегда оказывался зачина
телем нового дела.

Велика была и потребность 
а новых знаниях. В 1926 году 
Кары-Ниязов поступает сразу 
на второй курс Среднеазиат
ского государственного уни
верситета, сдав зкстерном асе 
*кзамены за первый курс. 
Университет был тогда круп- 
нейшим научным и культур
ным центром Средней Азии. 
Своим учителем а области ма
тематики Кары-Ниязов считал 
профессора, а впоследствии 
академика Всеволода Иванови
ча Романоаского, одного из 
тех, кто в 1920 году приехал в 
Ташкент с известным «поез
дом науки». В. И. Романовский 
по праву называл саоего уче
ника пионером узбекской ма
тематик*. Именно Кары-Ииязо- 
аым была разработана узбек
ская математическая термино
логия, написаны на узбекском 
языке курсы по осноаньмл ма
тематическим дисциплинам.

После успешного окончания 
униаерси1ега начинается не
прерывная педагогическая и 
научная деятельность Т. Н. 
Кары-Ниязова, В 1931 году ему 
присвоено ученое звание про
фессора, а а 1919 году—уче 
ная степень доктора физико-

математических наук. В 1937-> 
1938 годах ом возглавлял нар
комат просвещения Узбекиста
на, а 1939—1943 годах —- за
меститель председателя Сов
наркома УзССР и в то же вре
мя председатель президиума 
Узбекистанского филиала 
Академии наук СССР, 3 
ноября 1943 года Т. Н. Кары- 
Ниязов избран академиком и 
тогда же первым президентом 
только что созданной Акаде
мии наук Узбекистана.

Ташмухамед Ниязович вел 
большую общественную рабо
ту, в годы Великой Отечест
венной войны возглаалял Рес
публиканский антифашистский 
К1>митет ученых. Ему первому 
среди ученых республики бы-̂  
по присвоено звание Героя 
Социалистического Труда.

Со многими преобразования
ми в культурной жизни Узбе
кистана связано имя академи
ка Т, К. Кары-Ниязоаа, а том 
числе с организацией пер
вых учебных заведений. Вот 
почему бывшая Садовая ули
ца Ферганы, где расположе
на школа N9 I, носит его имя.

Л. ГУПИЯН1̂  
учеиыА секретарь Фергам- 
сивге ев|»(ти«г« ираееед- 
чесиог» му»еа.
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ПЕРВЫЙ СПЕКТАКЛЬ
САМАРКАНД. Прсммрей смитакля иТ«> 

мир жотии» по льас* Шараф* Башбакоаа 
огкрып еааои иеаый Самаркандский, госу- 
дарсгаамный распубпиканский драматича- 
ский н ■муаыкатный таатр иманн X. Алим* 
джана. Постаиоаку осущасгаил народный 
артист Уэбакистана Тагиабарды Курбаноа.

Ноамй Крам исиуесгаа соадаи на бааа

■двух таатроа — Уабакскоге драматичаско- 
го« а таюиа Таатра опары и балата.

НА СНИМКЕ: Тамир хотмн — артистка 
Зульфия Мухитдинова, Кучкар — артист 
Кахтиар Рахимов.

Фото Р. ГАФУРОВА.
(Фотохроника Узинформ).

II съезд театральных деятелей Узбекистана

АКТЕРСКОЕ БРАТСТВО
Оно асть. Удиаитальноа 

адинаниа людай, горячо пра* 
данных таатру, сцаничаскому 
нскусстау, драанаму как мир. 
Во аса юка сцана была на 
только мастом зрелищ, раэвла- 
кала публику. Еа пространстао 
^одни/иалось до саоаобра^мого 
аача, где стааились животра* 
пащущиа вопросы дайстаиталь- 
ности, оно служило и слу
жит задачам нравственного 
очищения, приобщения аудито
рии к миру прекрасного.

Ничто на в состоянии заме
нить театр, ибо он дает воз
можность живого, непосредст
венного общения актера и 
зрителя, а исходя из соаре- 
менных воззрений — взаимо
действия ’  биоэнергетических 
полей, энергии творчества.

В Узбекистане — 32 профес
сиональных театра, кроме то
го, имеется большое число са
модеятельных коллективов при 
дворцах культуры, а учебцых 
заведениях.

Участники II съезда теат
ральных деятелей республики 
успели, четко следуя регла
менту, завершить работу за 
один день. Обсудили отчетный 
доклад правления. Они гово
рили о том, как сберечь в 
нынешних условиях классичес
кое наследие, национальные 
приоритеты и «месте с тем 
вести напряженный поиск но
вых форм сценического воп
лощения разных сторон жиз
ни. Как воспринять достижения 
других театральных школ, на
правлений и сохранить лицо 
узбекского театра, обновляя 
репертуар, от премьеры к пре
мьере радовать зрит«ля.

Съезд избрал вместо при
вычного правления совет СТД 
Узбекистана в составе 60 че
ловек, в который аошли руко
водители секций  ̂ и другие 
наиболее авторитетные деяте
ли театра.

От имени стмейшин было 
предложено и зд ать  прези-

ст№еиш< 
издать

дентом Союза театральных 
деятелей Уэбекистана Бернару 
Рахимовну Кариеву, сумевшую 
за истекшие пять лет привнес- 
ти много нового, неординар
ного в деятельность союза, 
укрепить в нем атмосферу 
творческой дружбы, взаимной 
поддержки, отстаиаания прес> 
тижа театра и выхода его на 
высокий международный уро
вень.

Б. Кариева единогласно 
вновь избрана руководителем 
СТД республики.

Форум четко наметил ори
ентиры, определяющие даль
нейший путь театра Уэбекиста
на.

Вот записанные нашим кор
респондентом некотор'ые вы
ступления делегатов и гостей 
съезда.

Т. ТУРСУНОВ, ректор Таш
кентского института искусств, 
профессор:

—В работе правления СТД 
республики есть два важных 
плюса. Первый — организация 
театральных фестивалей, поиск 
в столице и в областях та
лантливых театральных коллек
тивов, благодаря чему на фес
тивальной орбите засияли, за
ново открыты Ташкентский 
театр имени А. Хидоятова, 
«Илхом», русский ТЮЗ, «М^ 
локатя из Карши, Ферганскйи 
драмтеатр, Бухеуккий театр 
кукол...

Это не только призы, дип
ломы, поездки за рубеж. Это 
возможность находить спонсо
ров, ставить интересные спек
такли в условиях творческой 
свободы.

второе достижение: консоли
дация сил, отсутствие раскола 
среди театральных деятелей, 
раздоров, склок, умение аи- 
деть главное. Не разрушать, а 
созидать. Как, например, уча
стие членов СТД а субботни
ках по реконструкции теат
рального дома, забота о ве
теранах театра.

В. ШАДРИН, сеиретарь Меж
дународной конфедерации 
театральных союаов:

— В отличие от других 
творческих союзов, наш, види
мо, сумел глубже понять 
смысл поэтических строк; 
«Возьмемся за руки, друзья, 
чтоб не пропасть поодиночке». 
Яркое подтверждение этому— 
недавний фестиваль театров 
«Навруз-92». Он детище и 
гордость всех театральных 
союзов на территории СНГ. И 
надо надеяться, будет дальше 
двигаться по часовой стрелке, 
станет театральным смотром 
многих стран.

Всегда приезжая в Таш
кент, убеждаюсь, что а вашей 
республике число поклонни
ков театра не убывает. При
глашаю узбекистанцее на Все
мирный чеховский фестиваль,

который состоится в этом го
ду.

3 . МУХАМЕДЖАНОВ, народ
ный артист СССР, актер театра 
имени Хамзы:

—Нельзя успокаиваться на 
достигнутом. Следует глубже 
постигать процессы, происхо
дящие в узбекском театре,— 
чаще проводить обсуждение 
творчества режиссеров, акте
ров, драматургов.

Наш театр, наша драллатур- 
гия пока еще только-только 
освобождаются от пут тотали
тарной эпохи, от стереотипов 
мышления, поверхностного под
хода. Театр займет должное 
место в сердцах зрителей, 
если будет каждодневно обра
щаться к теме истории Узбе
кистана. Откуда мы? Кто мы? 
Куда идем? — вот вопросы, 
которые должны звучать со 

.сцены. Отвечать на них — за
дача задач всех тех, кто счи
тает себя истинным патрио
том родной страны.

М. РАВШАНОВ, главный ре
жиссер Сурхаидарьмиского 
музыкально • драматичоского 
театеа;

—Для того чтобы исчезло по
нятие периферийный, провин
циальный театр, необходимо 
прекратить гонку за планом. 
Она изматывала и продолжа
ет изматывать наш коллек
тив, Нет времени для экспери
мента. Тамое положение вы
нуждает оставаться середняч
ком, Чтобы поддержать те
атральную молодежь, едущую 
после учебы а область, надо 
увеличить ставки, дать им 
возможность нормально тру
диться.

А . АЛИМВАЕВ, дироктор 
НПО «Срадазэлактроаппарат»:

— У фирмы «ВОЛЬВО» под
держка театра входит в себе
стоимость выпускаемой про
дукции. А у нас на руководи
теля производства, имеющего 
такие намерения, напускают 
20 проверочных комиссий... Я 
убежден, вкладывать в искус
ство и престижно, и выгодно. 
Это способствует решению 
гцзоблемы номер один, стоя
щей перед молодым незааиси- 
мым государством; всеми си- 
лами повышать интеллект об
щества, чтобы двигаться путем 
возрождения, быстрее стать 
рысомораэвитой, цивилизован
ной страной.

Р. ХАКИМОВ.

Сомневаюсь, что кто-то 
серьезно считал газету одной 
из инстанций, которая выде
ляет квартиры. Скорее авто
ры многочисленных писем, 
жалующиеся на стесненные 
жилищные условия, исполь
зовали прессу в качестве на
жима на местные власти. И 
действительно, в соответст
вии с указом о рассмотрении 
жалоб, пересылали заявления 
в компетентные организадии, 
сопровонадали просьбой разо
браться и по возможности 
помочь.

Создавать и дальше види
мость деятельности «по обес
печению» квартирами, кото
рой по существу не занима
лись, или откровенно сказать 
читателям, надеясь на их по
нимание, что считаем такую 
практику бесполезной, — 
журналисты предпочли вто
рое. Ведь честнее прекра
тить бессмысленную бюро 
кратичеокую переписку, впу
стую расходовать дорогую 
бумагу, загружать и без того 
работающую с пе,регруэкой 
почту. Решение, как и преж
де, о получении жилья выно
сил горисполком, о котором 
и уведомлялся заявитель. Но 
если дело касалось волоки
ты, равнодушия, нарушения 
закона в распределении жи
лья, газетчики всегда гово
рили свое слово. И вот тут, 
судя по редакционной почте, 
эта тема остается одной 
из самых острых.

Сегодня даже в порядке 
анекдота перестали вспоми
нать крылатую фразу, обе
щавшую каждой семье от
дельную квартиру к 2 0 0 0  го
ду... Журавль остался в не
бе, а тысячи семей — в 
очередях на жилье. Ве;рил 
ли кто иа руководителей ми
нистерств и ведомств, знав
ших о плачевном состоянии 
нашей экономики, в выпол
нение этой радужной для на
рода программы? Таковых, 
уверена, не отыщется. И тем 
не менее сочиняли очеред
ную сказку для взрослых.

Лопнула жилищная иллю
зия. Более того, рушатся 
даже те жалкие, но реаль
ные надежды получить кры
шу над головой через испы- 
таяия многолетней очереди. 
На что надеяться стоящим в 
них? О том, что си
туация изменится к луч
шему, не может быть и 
речи. За последние годы сни
жены объемы сдаваемого жи
лья. Удорожание материаль
ных ресурсов, их непоставка 
— вот основные причины.

Сегодня идет разговор о 
введении аренды на жилье, 
которое получат располагаю
щие необходимыми средства
ми. Но не следует ли в пер
вую очередь поставить воп
рос о социальном жилом фон-
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де, когда государство берет 
заботу об обеспечении квар
тирами тех, кто яе в состоя
нии сам побеспокоиться о 
себе.

Около года Мунир Абель- 
нагимович живет с женой во 
времянке. Пустила горемыч
ных скитальцев одна, сердо
больная старушка. До этого 
они обитали в бараке Джи- 
закского домостроительного 
комбината. Тогдашний его 
руководитель с пониманием 
отнесся к инвалиду И группы 
без ноги, приехавшему из 
Башкирии в Узбекистан по 
совету врачей. Подыскал ра
боту по силам. Было это 
семь лет назад. Но вот сов
хозную землю под ветхим 
строением продали под ново
стройку, и остался на улице 
неработающий к этому вре
мени по состоянию здоровья 
калека.

«Я стою в очереди на по- 
лучеяне квартиры в горис
полкоме с 1987 г., — пи
шет он. — Был на приеме у 
заместителя председателя хо- 
кимията Худоярова. Тот по
ручил разобраться сотрудни
ку Рахимову, но никакого 
результата. Я 50 лет на ко
стылях. Купить квартиру не 
в состояннн. На сберкнижке 
нет даже рубля. Мне не 
нужны комфортабельные хо
ромы — одну комнатку да 
санузел. Извините за подроб
ности, но нз-за короткой 
культи испытываю ни с чем 
не сравнимые мучения, ког- 
дм приходится идти на двор. 
Неужели ничего не измени
лось в отношениях к людям? 
И как прежде в горисполко
ме прячут заявления граж
дан подальше в стол?» — 
заканчивает КАДЫРОВ.

К состраданию, человечес
кой доброте цризывают Ча- 
лова, Фролова, Долгих и 
другие, не в силах безучаст
но глядеть на горе соседей. 
«Двухлетний сын Кутпеддн- 
новых тяжело болен, — со
общают они, — у ребенка 
врожденный порок сердца. 
Врачи говорят; благоприят
ный исход возможен, если 
будут созданы нормальные 
условия для его развития. 
Но где их взять, семья из 
четырех человек ютится иа 
15 квадратных метрах? По
могите, спасите ребенка!».

В ответе заместителя хо- 
кима города Ташкента Б. К. 
Алиева читаем: «Решением 
исполкома Чнланзарского 
шйсовета от 24 октября 
'*''>1 года Кутпеддннова

М. М. принята на учет для 
улучшения жилищных усло
вий на 01.01 1992 г., оче
редь за №  1.624.

Согласно п. 26 «Правил 
учета граждан, нуждающихся 
в улучшении жилищных ус
ловий и распределения жи
лых помещений в Узбекской 
ССР» жилые помещения 
предоставляются гражданам 
в порядке очередности, ис
ходя из времени принятия на 
учет».

Не нарушены хокимиотом 
существующие правила. А 
вот закон человечности, по 
которому должны жить лю
ди?

«Обращаюсь к вам со сво
ей бедой. Помогите! — пи
шет читательница Прямкова. 
— Я инвалид I группы. Жи
ву с дочерью, инвалидом II 
группы. Муж, участник ВОВ, 
умер. Пока были силы, вы
строили дом, завели хозяйст
во. Сейчас нас лишают все
го, что было нажито честным 
трудом. Дом наш идет под 
снос.

Деньги, здоровье, моло
дость ушли. Мы сами про
вели природный газ, паровое 
отопление, канализацию, вы
растили большой фруктовый 
сад, виноградник, развели 
кур, кроликов. А  теперь ос
таемся без земли-кормилицы, 
иа пенсию разве выжить? 
Квартира в железобетонном 
высотном доме, где вокруг 
нет ни единого деревца, пред
ставляется нам склепом и 
гибельна для здоровья.

Прошу переоценить плано
вое домостроение с земель
ным участком в центре горо
да с учетом гиперинфляции 
1992 года и дальнейшего ро
ста цен или компенсировать 
равноценным благоустроен
ным домом с земельным 
участком.

Согласно закону об инва
лидах Республики Узбеки
стан от 18 ноября прошлого 
года обеспечить соответству
ющей жилой площадью, квар
тирой улучшенной планиров
ки с широкими застекленны
ми лоджиями (стеклить нм 
некому и не на что), кладо- 
вочкоЙ и широкой прихожей 
с учетом проезда кресла-ко
ляски».

Хокимият города Ташкен 
та рассмотрел письмо Прям- 
К0|В0 Й и сообщил редакции, 
что «домостроение подлежит 
сносу с участком, отведен
ным под строительство жи
лого дома, оценено на сумму 
25.036 руб. (с учетом по-
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правочного коэффициента на 
основании распоряжения Ка
бинета министров от 
4.03.92 г.).

В случае несогласия с оце
ночной суммой М. Г. Прям
кова имеет право отказаться 
от получения денежной ком
пенсации и использовать 
стройматериалы сносимого 
дома по своему усмотрению.

Взамен подлежащего сно
су домостроения Прямковой 
предлагалось несколько ва
риантов квартир в районе ее 
жительства, от которых она 
отказалась. При очередном 
распределении Прямковой 
будут предложены другие 
варианты кмртир из имею
щегося лимита».

Вот и получается; граж
дан, волнующихся по поводу 
охраны собственных прав, 
успокоить можно лишь тем, 
что на бумаге они гаранти
руются.

Невозможно не согласить
ся с читательницей из Са
марканда А. КОМАРОВОЙ, 
написавшей: «По бросовым 
ценам уходящая да, навер
ное, и оставшаяся номенкла
тура успела приобрести в ча
стную собственность особня
ки-дачи, которым позавиду
ют зарубежные миллионеры. 
О квартирах и речи нет. 
Объявив в свое время войну 
дворцам, превратили их в 
хижины. Отнимать и гулить 
легко, но если при этом не 
создавать, то сколько ни де
ли, на всех не хватит. Не 
потому ли все семьдесят с 
лишним лет жилищный воп
рос стоит так 0С11Р0 ?» •

«В нюне прошлого года 
профком троллейбусного де
по №  1, где я работаю води
телем, вынес решение о вы
делении моей семье, состоя
щей из 5 человек, квартиры. 
Но до сих пор я не могу ее 
получить.

В Кировском райисполко
ме предложили квартиру из 
трех комнат площадью 43 
квадратных метра. А нам по 
закону положено не менее 
50. Куда нн обращался, вез
де отвечали; соглашайся, 
иначе вообще не дадут», — 
жалуется В. С. ВЕЛЕНЧУК.

Возможно, такой же совет 
дал бы и инвалид войны из 
Каттакургана П. К. ДАВЫ
ДЕНКО, из письма которого 
следует, что вот уже 1 2  лет 
он так и не стал новоселом. 
В середине 1981 года в квар
тиру, выделенную ему, все
лился другой жилец, а все 
остальные годы ему давали

т..

отписки; что уж при сдаче 
следующего дома он непре
менно переедет на новое ме
сто жительства.

«Я живу в ужасных уело 
ВИЯХ, — пишет ветеран вой
ны. — Дом без каких-либо 
удобств, построен еще до 
войны. Крыша протекает. В 
баню мне ходить нельзя из- 
за болезни глаз. Гориспол
ком же, куда пришло новое 
р̂уководство, не считает даже 

нужным ответить на мою жа
лобу».

К своему письму П. К. Да
выденко присовокупил офи
циальные ответы, свидетель
ствующие об интенсивной пе- 
репискё с местной властью, 
длившейся долгие годы. Вот 
един из последних докумен
тов. подписанных председа
телем Г0|риспол1ко1ма Ш. Куч- 
каровым в сентябре 1987 го
да, копию его получил Са
маркандский облисполком,

«Давыденко было предло
жено произвести обмен с же
лающими обменяться на но
вый центр. Таких оказалось 
двое, но в первом случае Да
выденко не устроил 3-й этаж, 
а во втором — желающий 
отказался от обмена, узнав, 
что дом ведомственный.

Считаю необходимым взять 
на учет по месту жительства 
Давыденко и при окончании 
строительства городской ка
нализации в 1988 году пред
ставить ему ква,ртиру в но
вом центре со всеми удобст
вами из вновь вводимых жи
лых домов».

Приведенные писыиа — 
это только маленькая толика 
человеческой неустроенности.

Население республики с 
каждым годом увеличивает- 
ся. Вместе с ним и острее 
становится вопрос с жилпло
щадью. В последнее время в 
Узбекистане приняты законы, 
по которым ветераны войны, 
учителя могут стать собст 
венниками своих квартир. 
Нужно, чтобы не были забы
ты молодые и многодетные 
семьи, которые получили бы 
преимущество при выделении 
жилья, так как они в пер
вую очередь нунодаются в 
социальной защите.

А остальным • необходи
мо лучше работать, больше 
зарабатывать, чтобы жить в 
более комфортабельных ус
ловиях. Это тоже закон, ко
торый диктуется рыночными 
отношениями. От этого нам 
не уйти.

Л. КУЧЕРЕНКО.

КРОССВОРД № 8 ПРИРОДА
аестим в Уабекистаиа. 4. Река 
а Уэбекистана. 40. Город в 
Ирана. 11. Дратцеиный ме
талл, месторождения которого 
имеются в Уабокистане. 12 . 
Род многолатни! травянистых 
растоний семейства аридных. 
1}. Минерал красного цвета, 
месторождения которого об
наружены а Уэбекистана. 14. 
Качестаанно новое растение, 
полученное путем скрещивания 
равных сортов растений, и .  
Город в Чахо-Словакии. 1». 
Минерал, месторождения кото
рого, иавастны на территории 
Уэбекистана. 20. Город в Уа- 
бекнстане, известный своим 
масторождением природного 
газа. 21. Птица, широко рас* 
пространанная в Уэбекистано. 
22. Скопление аэаешеиных в 
атмосфере мелких капель во
ды или ледяных кристаллов. 
2 1 . Соцветие растений, в ко
тором цветы располагаются 
вдоль конца стебля. 24. Яще* 
рица, обитающая в пустынных 
и горных районах Узбекистана.

ПО ГОРИЭОНТАЯИ; 1 , Хими- талл серебристо-белого цвета, квторв"в^е6иаруж” ны” и « Г «  
ческий элемент, тяжелый ме- масторождания которого из- ритории Узбекистана. И . р ^

ба, обитающая в водоемах 
Уабоиистаиа. Э«. Хищное мле
копитающее семойства куньих, 
обитающее иа территории У*- 
бекистана. гт. Минерал, место
рождения которого имеются 
на территории Узбекистана. М. 
Канал в Сурхандарьинской об
ласти. 19. Река в Уэбекистана.

ПО В1РТИКАЛИ: 2. Горная 
порода, строительный матери
ал, мааорождения которого 
имеются в Уэбекистана. I .  Охот- 
ник-профессионал. 5. Природ
ный смолоподобный продукт 
биологического происхожде
ния, вытекающий иа расщелии 
скал, лечебный препарат, при
меняемый народами Средней 
Ааии « древнейших времен. •. 
Род травянистых растениА, ши
роко распространенный иа 
территории Уэбекистана. 7. Ми
нерал, раэновидность кварца, 
месторождеииа которого име> 
ются в Уабакистаие. В. 
Река а Уэбакистане. 9. Ша
рообразный гриб, расту
щий а Уэбакистане. 1 ) .  На
секомое отряда прямокрылых, 
самцы которого производят 
трением крыльев стрекочущие 
звуки. 16. Грызун с ценным 
мехом, обитающий в водоемах 
Узбекистана. 1 У. Самодейстау-

ющее устройство, производя
щее работу боа нопосредст- 
аенного участия человека. I I .  
Ядовитое животное отряда 
членистоногих, распространен
ное в Уэбеиистане. 21. Ядови
тое животное класса паукооб- 
рваных, распространенное в 
Уэбеиистане. 24. Ядовитый па
ук, обитающий а пустынях Уэ- 
беиистаиа. 2 1 . Дерево семей
ства ивовых, растущее в Уз
бекистане. 29. Птица с черным 
или серым оперением, распро
страненная а Узбекистане. ЭО. 
Певчая птица, обитающая а 
лесных райоиах Узбекистана. 
I I .  Рока в Германии. 12. Город 
а Ааербайджаие.

Сосгааил 
И. ПОБЕЖИМОВ.

ОТЯ1ТЫ НА КРОССВОРД М1  7

ПО ГОРИЗОНТАЛИ; «. §ар- 
барис. 7, Юробей. I .  Анди|ман- 
сиое. 11. Пскем. 12. 1локада. 
11. Пирит. 14. Сайгак. I I ,  1 И-

?юэа. I I .  Геккон. 19. Кукушка 
1. Орел. 21. Толстолобик. 2 1 , 

Черепаха. 26. Галенит.
ПО МРТИКАЛИ; 1. Ташсака. 

2. Хрен. 1. Исфара. 4. 1орон. 
I. Девясил. 9. Змееголов. 10. 
Зимородок. 12. 1еркут. 16. 
Скворец. 17. Серицит. 20. Као
лин. 22. Топаа. 24. Ишак.

Победой ташкентско
го клуба «Матоиат» эа- 
аершился в Самарканде тур
нир «|Нааруэ-92а, в котором 
участвовали футболисты-ампу- 
танты. Призы областного отде
ления Фонда милосердия и 
здоровья разыграли десвть 
команд Узбекистана, Украины, 
Российской Федерации.

I  организации турнира уча
ствовали областной спортко
митет, облсоаат ДСО и «Тру
довые резервы*.

НА СНИМКАХ: капитан 
команды • победительницы 
Азам Исматов (а центре|; мо
мент игры команд «Матоиатв 
— яСогдиаиа*.

Фото Р. ГАФУРОВА.
(Фотохронима Узинформ).

ОЛИМПИЙСКАЯ
ЗАЯВКА

Серье:1ную ааянку иа мес
то » олнмпийздой сборной 
команде' СНГ сделал таш
кентский снайпер Шухрат 
Лхмедои. Это удалось ему в 
Краснодаре ии первенстве

Содружества Не;швисимых 
Государств по стрелковому 
спорту. Турнир, который 
стал одним и;1 :1тапов отбора 
кандидатов на поаддку в Па))- 
селону, собрал всех сильней
ших снортсменон.

Тапшентский армеец уве
ренно и спокойно :»апершнл 
стрельбу из прониволышго 
пистолета на Г) 0  метров, 
пюстьюдесятью выстрелами 
выбив 576 очков и опсредин 
многих Лолре опытных «он 
курентои. Шухрат па восемь 
очков улучшил самый дав
ний и:| республиканских ре
кордов, установленный в 
ИЖ1 году,

В 1кк;леднне годы в стрел
ковом спорте пол1«илась но 
пинка * - длн определ<‘Ни« 
победителя и каждом угграж 
ненни цроводятсн сн;е и 
микротурниры. П<)сле ос
новных клисснфнкационных 
ооревновпний сгн'танляется 
вок’ьмерка финалистов, кото
рая в1Гонь выходит на огне
вой рубеж.

Финальную часть «|югрпм 
М1.1 из десяти дополннтрль

ных выстрелов ГПухрат про
вел но-снаЙпе{хгки; к имею
щимся 570 очкам прибавил 
ен<е 89. Окогнчательный ре
зультат вН5 очков позво
лит победителю с сед||МОй 
СТ1ЮЧКИ в «табели о рингах* 
1годняться на несколько сту
пенек.

П 1ухрату принадлежит и 
еи;о одно достижение: он от- 
крыл список мастеров спор
та международного класса 
Р«ч'.публнки Узбекистан. Та
кие классификацнонные ио|>- 
мативы, приравненные к 
н)>сжним всесоккшым отмет
кам, не.давнп ра!фаботаны н 
рве{»кдены Узбекистанской 
федерацией стрелкового спо'р 
та.

Отличился еще один таш
кентский армеец Энвер 
Османов. И стрел1Ле из ннев 
матнчтекого шштолота иа 
И) М1‘Т|юи (во в1.1стрелов) он 
аанил третье м4*сто, проиграв 
чем-пионам мир» м(кквичу 
Г>. Кокарейу и киевлянину И. 
Токареву,

1
(Корр. Узинформ).
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